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Дорогие друзья!
Сила Политеха в том, что он твёрдо сто-

ит на ногах, чётко формулирует цели и упорно 
движется вперёд. В 2022 году наш университет вместе 
со всей страной учился жить в жёстких условиях и ре-
шать сложные задачи. Считаю, мы достойно справи-
лись с этими вызовами и поэтому можем честно смо-
треть в будущее.

Так, уже через несколько месяцев в Политехе будет 
запущена цифровая платформа, на которую мы возла-

гаем большие надежды. Она позволит изменить всё 
образовательное пространство университета. Будет 

сформирована единая digital-среда, основанная 
на передовых информационных технологиях, 
для студентов и преподавателей откроются но-
вые возможности для самореализации.

Коллектив кафедры «Органическая химия» успеш-
но завершил фундаментальное исследование по 
получению и изучению свойств 3,7-диаминобицик-
ло[3.3.1]нонанов. Эти вещества хороши тем, что на их 
основе могут быть получены катализаторы для асим-
метрических реакций, кроме того, они проявляют ещё 
и хорошую биологическую активность. В настоящее 
время синтез подобных соединений сложен, так что 
работа наших химиков по получению диаминобици-
клононана – серьёзный научный прорыв.

Учёные нашего международного научно-иссле-
довательского центра по теоретическому 

материаловедению вместе с коллегами из 
Федеральной политехнической школы Ло-

занны на основе металлорганического каркаса 

и полимера разработали новый материал, спо-
собный ускорять химические реакции. Такой ка-
тализатор в четыре раза эффективнее аналогич-
ного соединения без полимера, кроме того, его можно 
использовать несколько раз. Разработка пригодится 
в химическом синтезе, найдёт применение при про-

изводстве моющих средств и красителей.
Не могу не отметить и работу наших ар-

хитекторов, создавших концепцию нового 
культурно-выставочного центра в Утёв-

ке. Это село в Нефтегорском районе 
Самарской области – родина самобытного 
иконописца конца ХIХ – начала ХХ века Гри-
гория Журавлёва. Родившись без рук, без 
ног, он научился писать и рисовать, держа кисть 
в зубах. Сегодня посмотреть на дом, где он жил, и храм 
Святой Троицы, где творил, съезжаются туристы со 
всей страны. В 2021 году при поддержке областного 
правительства, губернатора Д м и т р и я  А з а р о в а 
и депутата Государственной думы РФ А л е кс а н д ра 
Хи н ш те й н а  началось восстановление цер- 
кви, расписанной Журавлёвым, а также 
было решено построить большой культурно- 
выставочный центр его имени.

Наш университет всегда был открыт новому. 
И я верю, что в 2023 году нас всех – студентов и пре-
подавателей Самарского политеха – ждут новые воз-
можности, новые проекты и новые победы. Поздрав-
ляю читателей журнала с Новым годом и Рождеством. 
Желаю счастья, добра, радости и благополучия!

Д м и т р и й  Б ы ко в , 
ректор СамГТУ, заслуженный работник 
высшей школы РФ, шеф-редактор журнала 
«Технополис Поволжья»
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СОЗДаЛИ НОВый маТеРИаЛ

Учёные Самарского политеха и Федераль-
ной политехнической школы Лозанны (швей-
цария) на основе металлорганического кар-
каса (мОК) и полимера разработали новый 
материал, способный ускорять химические 
реакции. Такой катализатор оказался в четы-
ре раза эффективнее аналогичного соедине-
ния без полимера. Кроме того, его можно ис-
пользовать несколько раз. Специалисты взяли 
за основу нового материала MOК-структуру, 
содержащую ионы меди, которые обладают 
каталитической активностью, обработали её 
соединениями азота и углекислым газом, син-
тезировали полимеры и встроили их в каркас. 
авторы разработки пришли к выводу, что са-
мыми перспективными для дальнейшего ис-
пользовании будут структуры, в которых пло-
щадь контакта полимерных частиц с каркасом 
наибольшая. Кроме того, в этом случае поли-

мер способен самопроизвольно наращиваться 
с двух сторон, что исключает необходимость 
переориентации фрагментов.

– мы разработали новый способ обогаще-
ния металлорганических каркасов полимера-
ми, – рассказал руководитель проекта, старший 
научный сотрудник международного научно- 
исследовательского центра по теоретическо-
му материаловедению Политеха е в ге н и й 
А л е кс а н д р о в . – Он позволит повысить про-
изводительность микропористых катализато-
ров, а также использовать их во многих обла-
стях, связанных с экологией и энергетикой.

В частности, материал найдёт применение 
в химическом синтезе и при производстве мою-
щих средств и красителей.

Результаты исследования поддержаны гран-
том Российского научного фонда и опубликова-
ны в Chemistry of Materials.

НовоСти 
Политеха



Технополис поволжья  # 32_2023

/ 5

samgtu
.ru  

Б о л ь ш е  н о в о с те й  ч и т а й те  н а  с а й те  С а м Г ТУ 

ЗащИТИЛИ ПРОеКТы

В декабре в университетской «Точке кипе-
ния» прошла финальная защита проектов аксе-
лерационной программы «Политех.NET». В ней 
приняли участие более 600 человек, объеди-
нённых в 80 команд.

Участники акселератора развивали ин-
новационные идеи в течение всего осеннего 
семестра. Ребята посещали обучающие семи-
нары, лекции и тренинги, посвящённые техно-
логиям развития проекта, получали советы от 
бизнес-трекеров. В итоге к финальной защите 
политеховцы подошли с чётким планом дей-
ствий и пониманием, как достичь результата. 
Студенты представили разработки в разных от-
раслях науки и техники: от технологии аддитив-
ного производства крупногабаритных выжига-
емых моделей для отливок аэрокосмического 
назначения до пиротехнического пестицидно-
го генератора аэрозоля серы, от исследования 
процесса паровой конверсии метана до созда-
ния AR-приложения «3D-конструктор».

– Посыл мероприятия – не завершение ра-
бот над проектами, а самое начало. После их 
технической проработки и оценки презентаций 
необходимо заняться привлечением средств 
и участием в конкурсах фондов содействия ин-
новациям. Важно довести идеи до реализации, 
чтобы разработанные продукты использова-
лись на конкретном предприятии или помога-
ли конкретным людям, – отметил проректор по 
интеграционным проектам Политеха А н то н 
е р ё м и н .

Напомним, первые сессии проектно-обра-
зовательного интенсива «Политех.NET» состоя-
лись в университете в 2019 году. На сей раз аксе-
лерационная программа проводилась в рамках 
федерального проекта «Платформа универси-
тетского технологического предприниматель-
ства» при поддержке аНО «Платформа НТИ», 
министерства науки и высшего образования 
РФ, министерства экономического развития 
и инвестиций Самарской области.
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ОТмеТИЛИ юБИЛеИ

Две крупные юбилейные даты отметил 
Самарский политех минувшей осенью. Так, 
75-летию нефтетехнологического факульте-
та (института нефтегазовых технологий) была 
посвящена специализированная выставка- 
форум «Нефтедобыча. Нефтепереработка. Хи-
мия», которая состоялась в выставочном центре 
«Экспо-Волга». Праздничное мероприятие 
объединило первых лиц региона, представите-
лей профильных компаний, научного и эксперт-
ного сообщества.

Несколько крупных событий были приуро-
чены и к 30-летию экономического образования 
в университете. В частности, в институте инже-
нерно-экономического и гуманитарного обра- 
зования состоялись международная научно- 
практическая конференция «актуальные про-
блемы и тенденции развития современной 
экономики», всероссийская студенческая кон-
ференция «Русский язык в профессиональной 
коммуникации», а также заседания круглых сто-
лов «Политех: вчера, сегодня, завтра» и «Быть, 
иметь или казаться: спор экономистов и фило-
софов о смысле жизни».

НовоСти 
Политеха

ЗаКЛючИЛИ СОГЛашеНИя

Заключены соглашения о сотрудничестве 
между Самарским политехом и двумя крупными 
промышленными компаниями – ООО «Газпром 
межрегионгаз Самара» и «акрон Холдинг».

Первая – крупнейший поставщик газа в Са-
марской области, вторая – один из ведущих 
промышленно-металлургических холдингов 
в России. Стороны планируют совместно рабо-
тать в образовательной и научной сферах.

– Промышленность должны развивать 
и люди – наши выпускники, и технологии, осно-
ванные на передовых научных разработках, – 
отметил ректор университета Д м и т р и й 
Б ы ко в . – Уверен, наша совместная деятель-
ность с этими компаниями будет взаимовыгод-
ной.
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ВыИГРаЛИ ГРаНТы

Восемь из 2017 исследований, которые вы-
играли в конкурсе малых научных групп от 
Российского научного фонда (РНФ), ведут учё-
ные Самарского политеха. Три проекта выпол-
няют наши химики в а д и м  ш и ря е в  и м а -
ра т  Б а й м у ра то в  с кафедры «Органическая 
химия», а также старший научный сотрудник 
международного научно-исследовательского 
центра по теоретическому материаловедению 
А л е кс а н д р  ш е в ч е н ко .

Три других проекта реализуют сотрудни-
ки института автоматики и информационных 
технологий: завкафедрой «Информационные 
технологии» А н н а  ко л о д е н ко в а , профес-
сор кафедры «автоматика и управление в тех-
нических системах» А н н а  Д и л и ге н с ка я 
и завкафедрой «Прикладная математика и ин-
форматика» в л а д и м и р  Ра д ч е н ко . Кроме 
них, грантовую поддержку получили иссле-
дования начальника управления подготовки 
научных кадров, доцента кафедры «металло-
ведение, порошковая металлургия, наномате-
риалы» юл и и  ти то в о й  и доцента кафедры 
«Философия и социально-гуманитарные науки» 
я р о с л а в а  л е в и н а .

Размер каждого гранта составляет до 1,5 
миллиона рублей ежегодно. Конкурс предус-
матривает реализацию проектов в 2023 – 2024 
годах с возможным последующим продлением 
срока выполнения на один или два года.

ПРИСВОИЛИ 
ПОчёТНОе ЗВаНИе

Указом Президента России первому прорек-
тору – проректору по научной работе Политеха 
м а кс и м у  Н е н а ш е в у  присвоено почётное 
звание «Заслуженный работник высшей шко-
лы Российской Федерации». Соответствующий 
нагрудный знак за большой вклад в развитие 
российского образования нашему учёному вру-
чил губернатор Самарской области Д м и т р и й 
А з а р о в .

Напомним, это почётное звание уже но-
сят четыре политеховца: ректор университета 
Д м и т р и й  Б ы ко в , заведующий кафедрой 
«Органическая химия» ю р и й  к л и м о ч -
к и н , заведующий кафедрой «Водоснабжение 
и водоотведение» А л е кс а н д р  Ст р е л ко в 
и профессор кафедры «Информационные тех-
нологии» в и т а л и й  Б а т и щ е в .



8/

аКтУалЬНо   Б л и же  к  д е л у

Текст: Та т ья н а  П Л е Ха Н О В а ,  Кс е н и я  м О Р ОЗ О В а

БолЬшие 
ПеремеНы

НАш уНивеРСитет вСегДА Был от-
кРыт Новому. НАпРимеР, цифРо-
вые РеСуРСы в оБРАзовАтельНый 
пРоцеСС в политеХе НАчАли вНе-
ДРять ещё НеСколько лет НАзАД. 
поэтому, когДА в 2021 гоДу вы-
шло РАСпоРяжеНие пРАвитель-
СтвА Рф оБ утвеРжДеНии СтРАте-
гии цифРовой тРАНСфоРмАции 
НАуки и выСшего оБРАзовАНия, 
А миНоБРНАуки РоССии выпуСтило 
метоДичеСкие РекомеНДАции по 
РАзРАБотке СтРАтегии цифРовой 
тРАНСфоРмАции, Для НАшего вузА 
это Не СтАло СюРпРизом. САмАР-
Скому политеХу уже еСть чем отве-
тить НА СовРемеННые вызовы.

п Р о С то  о  Сл ожН о м
цифровая платформа Политеха позволяет создать 

единую среду, которая сделает обучение более ком-
фортным и эффективным и позволит обучающимся са-
мостоятельно выстраивать траекторию обучения. Так, 
студент сможет самостоятельно выбирать учебные мо-
дули из предложенного набора, семестр для освоения 
того или иного модуля, формат занятий и даже препо-
давателя. Всё просто, как конструктор!

На протяжении всего периода обучения платфор-
ма будет отслеживать действия студентов и форми-
ровать для каждого из них индивидуальный компе-
тентностный профиль. Он будет учитывать не только 
знания, умения и навыки, приобретаемые в процессе 
образования, но и индивидуальные внеучебные до-
стижения.

В 2023 ГОДУ СамаРСКИй ПОЛИТеХ ПеРеХОДИТ 
На НОВУю цИФРОВУю ПЛаТФОРмУ
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Цифровая траНсформаЦия – 

комплексное преобразование деятельно-

сти компаний, учреждений и организаций 

за счёт внедрения цифровых технологий 

и оптимизации основных бизнес- 

процессов. Новые подходы к управлению 

данными с использованием цифровых 

технологий обеспечивают культурные 

и операционные изменения, которые 

позволяют лучше адаптироваться к быстро 

меняющимся условиям внешней среды.

модульность системы позволяет адапти-
ровать образовательные пространства под 
новые стандарты и модели обучения. Так, 
цифровая платформа генерирует «единое 
окно» для формирования и согласования 
внутренней документации, сопровождаю-
щей образовательный процесс, а на осно-
вании утверждённого базового учебного 
плана и созданных учебных модулей авто-
матически распределяется нагрузка препо-
давателей, общее и индивидуальное распи-
сание студентов.

п Р о ц е СС  п о ш ё л
Процесс перехода нашего университета 

на цифровую модель поведения курирует 
управление цифровой трансформации во 
главе с проректором по инновационной деятельности 
ко н с т а н т и н о м  С а в е л ь е в ы м . Команда наших 
специалистов уже внедрила цифровые сервисы в раз-
ные составляющие образовательного процесса. ▶

о с н о в н ы е  м о д ул и
ц и ф р о в о й  п л а тф о р м ы :

Образовательная программа 

Базовый учебный план

Учебные модули

Нагрузка

Индивидуальная 
образовательная траектория

Управление процессами

Расписание

Открытое образование
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аКтУалЬНо   Б л и же  к  д е л у

п р и о р и тет н ы е 
н а п ра в л е н и я 
с т ра те г и и  ц и ф р о в о й 
т ра н с ф о р м а ц и и 
п о л и теха :

Так, с целью импортозамещения 
в ноябре этого года Политех подписал 
соглашение о сотрудничестве с ассо-
циацией разработчиков программных 
продуктов «Отечественный софт». Кро-
ме того, налажена система обучения со-
трудников цифровым технологиям. За-
нятия проводят преподаватели нашего 
института дополнительного образова-
ния и эксперты из специализирован-
ных организаций.

Уже в этом учебном году в институте 
автоматики и информационных техно-
логий будет запущен пилотный проект 
по апробации цифровой платформы. 
Для этого методистам предстоит пре-
жде всего разработать «перевёрнутые» 
учебные планы, предполагающие ос-
воение специальных дисциплин уже 
с первого курса и распределение фун-
даментального блока предметов на 
весь срок обучения. Затем для препо-
давателей проведут обучающие ме-
роприятия, на которых их познакомят 
с особенностями работы в новых усло-
виях. Наконец, технические специали-
сты подготовят цифровую платформу 
к опытной эксплуатации.

Таким образом, первыми в Политехе 
в новое – цифровое – образовательное 
пространство попадут студенты, обуча-
ющиеся по направлениям «Приклад-
ная математика и информатика», «Ин-
форматика и вычислительная техника», 
«Информационные системы и техно-
логии», «Прикладная информатика», 
«Программная инженерия», «Инфор-
мационная безопасность» и «Приборо-
строение». В следующие годы цифровая 
трансформация затронет и остальные 
направления подготовки.

Бизнес-процессы

Инфраструктура

Работа с данными

1_ 4_

5_
2_

3_

Кадры 
и компетенции

Технологии

– Изменения, происходящие в последние годы 
в образовательной среде, требуют от Политеха 
внедрения современных информационных 
систем для создания под каждого студента 
индивидуальной учебной траектории 
и расширения возможностей дистанционного 
обучения. Стратегия цифровой трансфор-
мации предполагает создание в нашем вузе 
цифровой платформы, которая позволит сфор-
мировать единую digital-среду и внедрить 
информационные технологии во все аспекты 
деятельности университета, в первую очередь 
в образовательный процесс. Основные серви-
сы платформы – это конструктор компетенций, 
открытое образование и управление процес-
сами. Их использование не просто позволит 
анализировать «цифровой след» каждого 
студента. Все это обеспечит широкие возмож-
ности для самореализации как студентов, так 
и преподавателей в современных условиях 
развития общества и передовых технологий.

Константин 
Са в е л ь е в ,

доктор технических 
наук, проректор 
по инновационной 
деятельности:
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Бл а го д а ря  п л а тф о р м е 
с т уд е н т  с м ожет :

сменить осваиваемое 
направление или профиль 
прямо в процессе учебы

выбрать и освоить один 
из проектно-образовательных 
треков, решая исследователь-
ские и инженерные задачи 
в реальных проектах

пройти программы дополни-
тельного профессионального 
образования или получения 
дополнительной квалификации
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Политех и мир   Э ко л о г и я  ж и з н и

Текст: м а кс и м  е Р ё м И Н ,  Л ю б о в ь  Ф ё Д О Р О В а

КаК ЭКОЛОГИ ПОЛИХеТа ПОмОГаюТ ИНДУСТРИаЛьНым 
ПаРТНёРам РаЗВИВаТь ПРОмышЛеННые ПЛОщаДКИ 
БеЗ УщеРБа ДЛя ОКРУЖающей СРеДы

овос решает

в пРофеССиоНАльНом жАРгоНе 
экологов еСть тАкое поНятие – 
оцеНкА возДейСтвия НА окРужАю-
щую СРеДу (овоС). пРоще говоРя, 
это СпециАльНАя метоДикА по вы-
явлеНию опАСНоСти, котоРую Не-
Сёт ХозяйСтвеННАя ДеятельНоСть 
человекА Для окРужАющей СРеДы 
и зДоРовья НАСелеНия. в НАСтоя-
щее вРемя оСоБеННо АктуАльНА 
овоС пРомышлеННыХ оБъектов: 
оНА пРимеНяетСя, НАпРимеР, пРи 
пРиНятии СеРьёзНыХ упРАвлеН-
чеСкиХ РешеНий С целью СНизить 
возможНое НегАтивНое влияНие 
НА пРиРоДу и человекА целыХ 
пРомышлеННыХ АгломеРАций.

Наши учёные, сотрудники кафедры «Химическая 
технология и промышленная экология» А н то н и н а 
А м о с о в а , А н н а  С ухо н о с о в а , А н н а  ч у р к и -
н а , а также Д а р ья  в а с и л ь е в а  с кафедры «Стро-
ительная механика, инженерная геология, основания 
и фундаменты», воспользовались этой методикой как 
инструментом для анализа воздействия предприятий 
большой химии на окружающую среду города Тольят-
ти. В частности, они оценили эффективность приме-
нения ОВОС при развитии промышленной площадки 
ПаО «Куйбышевазот» и пришли к любопытным ре-
зультатам. Научная статья на эту тему опубликована 
в четвёртом номере рецензируемого журнала «Эколо-
гия и промышленность России» за 2022 год.

в  п Ре Д е л АХ  Д о п уС т и м о го
ПаО «Куйбышевазот» входит в состав предприя-

тий Северного промышленного узла в центральном 
районе Тольятти. Этот индустриальный гигант – лидер 
в производстве капролактама, полиамида, текстильных 
и технических нитей в России, СНГ и странах Восточной 
европы. По действующей санитарной квалификации 
предприятие относится к химическим объектам пер-
вого класса, для которых ориентировочная санитар-
но-защитная зона (СЗЗ) установлена размером в один 
километр. В пределах СЗЗ ПаО «Куйбышевазот» нахо-
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дятся и другие промышленные объекты первого – пя-
того классов опасности, принадлежащие ООО «СИБУР 
Тольятти», ПаО «Т Плюс» и ООО «Химзавод».

Два года назад ПаО «Куйбышевазот» запустило 
установку по производству серной кислоты марки «К» 
и улучшенного олеума (раствор серного ангидрида 
SO3 в серной кислоте H₂SO₄). Политеховцы внесли за-
метный вклад в развитие нового производства. Наши 

– Промышленно-развитая агломерация, где 
сосредоточены предприятия, часто контактирую-
щие с жилой зоной, – это всегда фактор экологи-
ческого риска. Его непременно нужно учитывать 
при составлении проектной документации для 
развития территории. не так давно вступили 
в силу новые нормативные документы, которые 
регламентируют проведение процедуры ОВОС. 
Мы же рассматривали эту процедуру ещё до её 
официального введения и выявили несколько 
слабых мест, которые, на наш взгляд, недостаточ-
но проработаны в нормативной документации 
и законодательных актах.

антонина 
а м о Со в а ,

кандидат биологи-
ческих наук, доцент 
кафедры «Химическая 
технология и промыш-
ленная экология»:

специалисты подготовили проект ОВОС, 
позволивший сделать вывод о перспек-
тивности размещения заводских уста-
новок на территории промплощадки 
ПаО «Куйбышевазот». Учёные показали, 
что в атмосферном воздухе санитарно- 
защитной зоны, в селитебной зоне 
Тольятти и на границе садово-дачных ▶ 

СЗЗ ОаО «Куйбышевазот»

ОаО «Куйбышевазот»
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составляется пере-
чень мероприятий по 
контролю возмож-
ного негативного 
воздействия пред-
приятия на при-
родные объекты, по 
предотвращению 
аварий и повыше-
нию эффективности 
газоочистного оборудо-
вания или очистных соору-
жений

осуществляется мониторинг под-
земных и поверхностных вод, поч- 

вы, атмосферного воздуха

р азрабатывается 
порядок прове-
дения производ-
ственного экологи-
ческого контроля 
на предприятии 

(в том числе аудит 
документации – поло-

жительных заключений, 
лицензий, инструкций по 

обращению с отходами и т.д.)

участков они не создадут концентраций 
загрязняющих веществ, превышающих 
ПДК.

– Сама процедура ОВОС ещё моло-
дая, но имеет колоссальное значение 
для оценки работы предприятия с точки 
зрения экологической безопасности, – 
рассказала антонина амосова, один из 
авторов проекта. – Вообще, эта методика 
позволяет учесть множество данных, та-
ких как результаты инженерных изыска-
ний, мониторинг существующего состоя-
ния окружающей среды и многие другие.

Основные источники выбросов при 
производстве серной кислоты и олеума, 
как следует из заключения политехов-
цев, – заводская труба, бак плавления 
серы, промежуточный приямок и при-
ямок промывки. Они, конечно, дают до-
полнительную нагрузку на атмосферу 
за счёт выброса диоксида серы, серного 
ангидрида и сероводорода, но согласно 
расчёту их концентрация в жилой зоне 
и на границе СЗЗ ПаО «Куйбышевазот» 
ниже 1 ПДК.

ко Н т Р ол и Руе м  и  РА з в и в А е м
Вместе с тем наши специалисты в проекте ОВОС 

рекомендовали вести непрерывный контроль за со-
стоянием атмосферы непосредственно на введённом 
в эксплуатацию производстве. Речь идёт об отборе 
проб с места расположения всех источников выбро-
сов загрязняющих веществ. Основные контролиру-
емые вещества в данном случае – оксид углерода, 
углеводороды, диоксид серы, диоксид азота, фтори-
стый водород, серная кислота, сернистый ангидрид, 
сероводород. Также, по мнению учёных, раз в месяц 
необходимо осуществлять аналитический контроль 
за состоянием воздушного бассейна на границе СЗЗ 
и в ближайших местах жилой застройки.

методика ОВОС, обязательная при расширении 
промышленного производства и других видов хозяй-
ственной деятельности, показала и положительные 
аспекты развития земельного участка в промышлен-
ной зоне Тольятти. Введённая в эксплуатацию установ-
ка отвечает потребностям рынка в постоянно расту-
щем спросе на серную кислоту и олеум, производство 
которых при подобном партнёрстве учёных вуза 
и представителей реального сектора, помимо проче-
го, позволяет внедрять современные технологии за-
щиты окружающей среды. ■
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г. Самара, ул. Первомайская, 1, ком. 723
(846) 337-15-97
ncpe@mail.ru

www. ncpe.samgtu.ru

пРовеДеНие ХимичеСкиХ 
АНАлизов почв, отХоДов, 

СточНыХ и повеРХНоСтНыХ 
воД 

экологичеСкий АуДит Дея-
тельНоСти пРеДпРиятий

моНитоРиНг СоСтояНия 
окРужАющей СРеДы в зоНе 

влияНия теХНогеННыХ 
оБъектов

РАзРАБоткА экологичеСкиХ 
оБоСНовАНий ДеятельНо-
Сти пРеДпРиятий по оБРА-

щеНию С опАСНыми 
отХоДАми 

пАСпоРтизАция опАСНыХ 
отХоДов, РАСчёт клАССА 
иХ опАСНоСти

пРоектиРовАНие полигоНов 
зАХоРоНеНия пРомышлеН-
НыХ и БытовыХ отХоДов

НАучНые РАзРАБотки в оБ-
лАСти СовеРшеНСтвовАНия 

оБРАщеНия С отХоДАми

экологичеСкое оБеСпечеНие 
СтРоительНыХ оБъектов 
пРоектНой ДокумеНтАцией 

АккРеДитАция и лицеНзии НА пРовеДеНие 
СоответСтвующиХ виДов РАБот. СопРово-
жДеНие СоглАСовАНия РАзРАБАтывАемой 
ДокумеНтАции в коНтРолиРующиХ оРгА-
НАХ (РоСпРиРоДНАДзоР, РоСпотРеБНАДзоР, 
РоСтеХНАДзоР, мчС, пАтеНтНАя поДДеРжкА)
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тРетьекуРСНицы фАкультетА Ди-
зАйНА и АРХитектуРы РешАли 
НеоБычНую Для СеБя зАДАчу – 
пРоектиРовАли уНикАльНую мНо-
гофуНкциоНАльНую площАДку 
Для РоССийСкого гоСуДАРСтвеН-
Ного АРХивА в САмАРе. твоРчеСким 
пРоцеССом РуковоДили ДоцеНты 
кАфеДРы «ДизАйН» ел еН а тем-
Ни Кова и Юл ия вороН Цова .

«теХНополиС поволжья» зНАкомит читАте-
лей С оРигиНАльНыми пРоектАми НАшиХ Сту-
ДеНток. пРеДложеННые ДевушкАми вАРиАНты 
Нового пРоСтРАНСтвА РАССчитАНы НА пРове-
ДеНие мАССовыХ меРопРиятий и РАзмещеНие 
поСтояННыХ или СмеННыХ выСтАвок.

Текст: Та т ья н а  П Л е Ха Н О В а , 
Кс е н и я  м О Р ОЗ О В а

Креатив 
идёт в архив
СТУДеНТКИ ПОЛИТеХа ПРИДУмаЛИ, 
КаК «ОЖИВИТь» ВыСТаВОчНОе ПРОСТРаНСТВО 
РОССИйСКОГО ГОСУДаРСТВеННОГО аРХИВа В СамаРе
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В основе концепции – человек эпохи циф-
ровых технологий. Кто-то считает, что «циф-
ровой человек» оторван от окружающей 
среды, однако взаимодействие с архивом – 
это своеобразный квест, возвращающий 
его в реальность. Здесь можно не только 
смотреть, но и слушать, трогать, изучать. 
Это игра, включающая здоровую логику 
и человеческую наблюдательность, поэтому 
в качестве знаковых элементов проекта 
выбраны строгость, геометрия, внимание 
к деталям.

ЧеловеК1.

п о л и н а 
п р ото п о п о в а :

В интерьере архива я сочетаю инновационные 
и традиционные решения. Так, часть выставки 
превращена в мультимедийный интерактив. 
Например, зона лектория скомбинирована 
с выставочными экспонатами. Гость может слу-
шать лекции или смотреть фильмы и одновре-
менно изучать архивные документы. Здесь же 
расположены крутящиеся стенды, где с одной 
стороны – текст, с другой – графика, иллюстра-
ции. Среди традиционных объектов – 
настенные и напольные стенды с подсветкой, 
книжные полки. а стилевое единство экспо-
зиции помогают обеспечить видеомэппинг, 
встроенные тач-экраны и арт-объект – принтер, 
печатающий бесконечный лист бумаги, плавно 
переходящий в напольное покрытие.

– С просьбой об оформлении многофункциональ-
ного пространства представители архива обрати-
лись к нам в прошлом году. наши студентки уже 
успели поработать с разными типами выставоч-
ных зон, но с такой задачей столкнулись впервые. 
Дело в том, что в этих проектах необходимо было 
учесть сложную специфику экспонирования 
именно архивных документов, чтобы обеспечить 
правильное восприятие каждого объекта на вы-
ставке. Ведь здесь наибольшее значение имеет 
именно историческая ценность самого экспоната.

елена 
Т е м н и Ко в а ,

доцент кафедры 
«Дизайн»:
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– наши девушки подготовили совершенно раз-
ные проектные сценарии. В помещении заплани-
ровано несколько зон – например, для проведе-
ния презентаций и мастер-классов, выступления 
экспертов, размещения информационных 
стендов. И благодаря использованию трансфор-
мируемых дизайнерских конструкций простран-
ство можно изменить под те или иные функции, 
актуальные для архива в данный момент. хочу 
отметить и грамотное использование студент-
ками различных сочетаний цветов, призванных 
выделить исторический документ среди прочих 
объектов в зале, подчеркнуть его значимость.

Юлия 
в о р о н ц о в а ,

доцент кафедры 
«Дизайн»:

Ро с с и й с к и й 
го с уд а р с т в е н н ы й 
а рх и в  в  С а м а р е 
в  Ц иф рах

В архиве хранится проектная, 

конструкторская, научно-исследова-

тельская, патентная, организационно- 

распорядительная документация, 

фонды личного происхождения, 

фото- и кинодокументы.

955
фондов

42
коллекции

2 521 849
единиц хранения, 
относящихся к периоду 
с 1855 по 2021 год

В конце XX века учёные выяснили, что 
у воды есть память. Она умеет «запоми-
нать», например, какие вещества в ней 
растворяли и, соответственно, свойства 
растворов. Всё это происходит из-за того, 
что молекулы воды выстраиваются вокруг 
молекул растворённого вещества и сохра-
няют эту структуру. архив, как и вода, – 
хранитель информации. Эта идея и легла 
в основу концепции проекта.

вода2.

А н а с т а с и я 
ч а гл е й :

Тема воды проходит через весь дизайн- 
проект. Поэтому я предложила использовать 
в интерьере разные оттенки голубого и белого. 
Выставочное пространство разделено на зоны 
отдыха, экспозиции, лектория и оснащено ин-
терактивными экранами и различными транс-
формируемыми стендами с подсветкой, чтобы 
акцентировать внимание на экспонатах. Кроме 
этого, в пол встроен LED-экран с изображени-
ем переливающейся воды.
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У японцев слово «оригами» очень со-
звучно слову «Бог» («ками»). Именно 
поэтому первые бумажные поделки 
стали появляться в храмах в качестве 
ритуальных атрибутов. архив – храм 
знаний, информации. Такая сакральная 
тема красной нитью проходит через всю 
концепцию проекта.

м а р г а р и т а 
Сл оже н и к и н а :

оригами3.

В поисках оригинального творческого решения 
я сложила лист бумаги в произвольном порядке 
и применила несколько знакомых мне приёмов 
оригами. я выбрала самый красивый, на мой 
взгляд, вариант, перерисовала его схему. Она 
и стала основным элементом дизайна интерье-
ра. Эту сетку можно проследить везде – от деко-
ративных элементов перегородок до порядка 
расположения стендов и экспонатов. чтобы 
разбавить темноту синего цвета, который был 
выбран в качестве основного в этом дизайн- 
проекте, я подобрала мягкие цвета и природ-
ные текстуры и материалы. а шары-светильники 
хорошо видны с улицы, они привлекут внима-
ние горожан.

В проекте использован мировой опыт 
оформления помещений архивов. Всё 
пространство разделено на функцио-
нальные зоны. В результате получились 
своеобразные «мнимые комнаты», ка-
ждая посвящена отдельной тематике.

гуз я л ь 
г а й н уд и н о в а :

фУНКЦио-
НалЬНостЬ

Для расположения архивных документов я раз-
работала четыре вида магнитных и выставоч-
ных стендов: линейный, угловой, полукруглый 
и стол-витрина. Одни содержат постоянную 
информацию и экспонаты, а наполнение дру-
гих можно менять, закрепляя прозрачными 
магнитами. Кроме того, в конструкции линей-
ных стендов есть скрытые колёсики для их пе-
редвижения и изменения размеров тематиче-
ских зон. Освещение формируют поворачива-
ющиеся софт-прожектора. а тканевые жалюзи 
на окнах защищают экспонаты от солнечного 
света и ограждают посетителей от городской 
суеты.

4.

Также интересные проекты представили А н н а 
м ус а е в а , м а р и я  ку б ра ко в а , А л е кс а н д ра 
ф е д ото в а , А н а с т а с и я  го н ч а р о в а , Ра м и л я 
Ра ф и ко в а , м а р и я  м и го д и н а , та т ья н а 
ч е р е м и с о в а , е в а  Н и ко л а е в а .
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– У нас уже давно появилась идея создания 
специализированного выставочного простран-
ства, которое само могло бы задавать нужный 
тон повествования при проведении мероприя-
тий и расставлять правильные акценты на экс-
понируемых документах. Однако без помощи 
специалистов здесь не обойтись. Ведь мы знаем, 
как работать с документами, но не понимаем, 
как оформить выставочный зал, чтобы он был 
комфортным, эстетичным, современным и поли-
функциональным. И решить эту проблему нам 
помогли дизайнеры – студенты и преподаватели 
Политеха.

ольга 
Коз ы рь,

заместитель директора 
Российского государ-
ственного архива 
в Самаре:

центральный государственный 
архив научно-технической 
документации СССР

Российский государственный 
научно-технический архив 

с филиалом в москве

филиал Российского 
государственного архива 
научно-технической документации 
в Самаре

Российский 
государственный архив 

в Самаре

1 9 9 2  ■  1 9 9 5 1 9 9 5  ■  2 о1 6 С  2 о1 61 9 6 7  ■  1 9 9 2

РгА  в  С а м а р е . 
таймлайН
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дом 
НаУЧНой 
КоллаБораЦии 
и м е н и  Н . Н .  Се м ё н о в а

Самара, ул. Ново-Садовая, 10
м. алабинская
(846) 337-23-24, 207-39-59
csk@samgtu.ru

Больше 
информации
здесь

Компьютерный 
инжиниринг

Робототехника 
и информационные 
технологии

архитектура 
и дизайн

Нефтехимия 
и экология

Пищевые 
и биологические 
инновации

Бесплатное 
обучение

Работа 
в команде

Лектории 
и мастер-классы

Занятия 
проводят 
преподаватели
Самарского политеха

Р
е

К
Л

а
м

а
  

12
+

Дополнительное 
образование 

для детей и взрослых

3о+
образовательных 
программ 
для школьников 
и студентов техникумов 
и колледжей

45о+
обучающихся
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вот уже мНого лет 
коллектив кАфеДРы 
«оРгАНичеСкАя Химия» 
поД РуковоДСтвом 
пРофеССоРА Юрия 
Кл им оЧ КиН а зАНи-
мАетСя поиСком Био-
логичеСки АктивНыХ 
вещеСтв СРеДи кАР-

кАСНыХ СоеДиНеНий – полицикли-
чеСкиХ вещеСтв оБъёмНой СтРук-
туРы. СовСем НеДАвНо комАНДА 
учёНыХ уСпешНо зАвеРшилА фуН-
ДАмеНтАльНое иССлеДовАНие по 
получеНию и изучеНию СвойСтв 
3,7-ДиАмиНоБицикло[3.3.1]НоНА-
Нов. иССлеДовАНие опуБликовА-
Но в июльСком НомеРе НАучНого 
жуРНАлА TeTrahedron.

Наверняка людям, 
далёким от химии, 
название «диамино-
бициклононан» по-
кажется громоздким 
и непонятным. Рас-
сказываем, что из себя 
представляет это со-
единение и чем оно 
поможет современной 
медицине.

вот вам 
диамиНоБиЦиКло
НашИ ХИмИКИ 
РаЗРаБОТаЛИ меТОД ПОЛУчеНИя 
НОВОГО КаРКаСНОГО СОеДИНеНИя

Текст: Кс е н и я  м О Р ОЗ О В а

лигаНд –  атом, 

ион или молекула, свя-

занные с другим атомом 

с помощью донорно- 

акцепторного взаимо-

действия

ч то  тА ко е  Д и А м и Н о - 
Б и ц и к л о Н о Н А Н ы ?

– Это соединения, производные от 
бициклононанов – сложных веществ, 
состоящих из двух циклов. Они хороши 
тем, что могут проявить себя в качестве 

лигаНдов в комплексах метал-

лов для асимметриЧесКих 
сиНтезов . Кроме того, они могут 
проявлять биологическую активность. 
Все эти свойства необходимы для раз-
работки лекарственных препаратов. 

Вообще, у бициклононанов много 
аналогов. Например, вещества, 

похожие по структуре, 
встречаются среди при-
родных и синтетических 
лекарственных средств. 
Так, спартеин использу-
ется для лечения обли-
терирующего эндарте-
риита (воспалительное 
заболевание стенок 

сосудов), ганглионита (тя-
жёлое неврологическое забо-

левание) и миопатии (хронические 
прогрессирующие нервно-мышечные 
заболевания), а производные биспиди-
на проявляют противовирусную актив-
ность в отношении SARS-CoV-2.

3,7-Д
и

АмиНо
Б

и
ц

и

кло[3.3.1]Н
оНА

Н
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НоНаН!

а с и м -
м е т р и Ч е -

сКий сиНтез  –  хи-

мический процесс, при котором 

образуется оптически активное 

соединение, то есть способное 

вращать плоско- поляризованный 

свет (когда электрический вектор 

колеблется в одной плоскости, 

проходящей через направле-

ние луча)

ЭНаН-
тиомеры – 

пара стереоизомеров 

(вещества с одинаковым атомным 

составом и химическим строени-

ем, но различающиеся располо-

жением атомов в пространстве), 

представляющих собой несовме-

стимые вещества, которые явля-

ются зеркальным отражением 

друг друга

в  ч ё м  фуН Д А м е Н тА л ь -
Н о С т ь  и ССл е Д о в А Н и я 
у ч ё Н ы Х  п ол и т е ХА?

– Синтез подобных соединений сло-
жен. В настоящий момент в научной 
литературе о них почти ничего не гово-
рится. Поэтому то, что наши химики раз-
работали шаги по получению диамино-
бициклононана, – серьёзный научный 
прорыв. ■

з Ач е м  С и Н т е з и Р о в Ат ь 
Б и ц и к л о Н о Н А Н ы ,  е Сл и 
е С т ь  и Х  А Н А л о г и ?

– Потому что бициклононаны об-
ладают более высокой биологической 
активностью. а если в вещество с ана-
логичной структурой ввести амино-
группу, мы получим супермощный би-
циклононан – диаминобициклононан. 
Всё просто!

в  ч ё м  з А к л юч А е тСя  м о щ -
Н о С т ь  это го  Со е Д и Н е Н и я ?

– На основе 3,7-диаминобицик-
ло[3.3.1]нонана могут быть получены 
комплексы металлов, кото-
рые способны выполнять 
функцию катализа-
торов асимме-
трических 
реакций 
в получе-
нии труд-
н о д о -
с т у п н ы х 
х и р а л ь -
ных ве-
ществ.

А  ч то  тА ко е  Хи РА л ь Н ы е 
в е щ е С т в А  и  в  ч ё м  и Х 
п Ре и м ущ е С т в А?

– Хиральные вещества – это соеди-

нения, ЭНаНтиомеры которых 
обладают одинаковым атомным со-
ставом и химическим строением, но 
отличаются пространственным распо-
ложением атомов. Таким образом, эти 
вещества представляют собой зеркаль-
ное отражение друг друга. Зачастую их 
преимущество в том, что они проявля-
ют высокую биологическую активность. 
Получить сразу два определённых 

энантиомера отдельно друг 
от друга возможно чаще 

всего только бла-
годаря асим-

м е т р и -
ч е с к о м у 
с и н т е з у , 
и с п о л ь -
зуя хи-
р а л ь н ы е 
комплек-
сы ме-
т а л л о в . 
П р и м е -
няя ми-

н и м а л ь -
ное количество 

стадий в синтетиче-
ской цепочке получения 

целевого продукта, мы можем 
сделать экономически более доступны-
ми для населения лекарственные пре-
параты, в состав которых входят хираль-
ные вещества.
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сКоро 
для мотора
УчёНый ПОЛИТеХа РаЗРаБОТаЛ УНИКаЛьНый меТОД 
маТемаТИчеСКОй ОБРаБОТКИ цИФРОВОГО СИГНаЛа 
ЭЛеКТРИчеСКОГО ТОКа

Текст: Та т ья н а  П Л е Ха Н О В а
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асиНхроННые двигатели 
с  КоротКозамКНУтым 
ротором – один из самых распростра-

нённых видов преобразователей электри-

ческой энергии в механическую. Сегодня 

они используются в приводах механизмов, 

обеспечивающих работу, например, тепло-

вых электростанций по всему миру.

уже НеСколько лет иНжеНеР кАфеДРы «электРичеСкие СтАНции» 
дм итрий БаН Н ов зАНимАетСя изучеНием РАБоты электРоДвигА-
телей в АвАРийНыХ РежимАХ. пРеДложеННый им метоД ДиАгНоСтики 
позволяет СвоевРемеННо выявить и уСтРАНить НеиСпРАвНоСти в Ро-
тоРНой цепи и тем САмым оБезопАСить пРоизвоДСтвеННый пРоцеСС 
от АвАРийНой оСтАНовки оБоРуДовАНия и ДлительНого, ДоРогоСтоя-
щего кАпитАльНого РемоНтА. РАзРАБоткА СотРуДНикА политеХА леглА 
в оСНову его ДиССеРтАциоННого иССлеДовАНия.

С кРы тАя  уг Р оз А

Высоковольтные асинхронные двигатели с корот-
козамкнутым ротором (аДКР), как правило, работают 
в тяжёлых условиях (загрязнение, пыль, неравномер-
ная нагрузка, затяжные пуски), поэтому подвержены 
повышенному износу. От их бесперебойной работы 
зависит надёжность функционирования 
объектов нефтегазовой и химической про-
мышленности, металлургии, электроэнер-
гетики. Поэтому первостепенную важность 
приобретает своевременная диагностика 
подвижного и неподвижного элементов 
двигателя – ротора и статора. И если замы-
кание обмотки статора можно обнаружить 
предусмотренными системами защиты или 
в процессе планово-предупредительного 
ремонта, то повреждения в роторной цепи 
часто носят неявный характер и способны 
долгое время незаметно существовать, сни-
жая энергетические характеристики аДКР.

– По статистике от 11 до 17 процентов ава-
рийных остановок технологических про-
цессов происходит из-за повреждения ро-
торной цепи асинхронного двигателя. И из них около 
80 процентов – это обрыв стержней короткозамкнутой 
обмотки ротора, – рассказывает Дмитрий Баннов. – 
В процессе работы без применения специальных 
средств диагностики выявить этот дефект невозмож-
но. а период между плановыми капитальными ре-
монтами двигателей очень большой, поэтому сложно 
своевременно выявить трещины или дефекты, при-
водящие к обрыву стержней. Известны случаи, когда 
на рабочем двигателе при ревизии обнаруживали по-
рядка 30 процентов повреждённых стержней.

При эксплуатации изношенного 
аДКР возрастают потребляемая элек-
трическая энергия и уровень вибрации, 
ухудшаются механические свойства ма-
шины и она быстрее выходит из строя. 

Для решения этой проблемы учёный 
Политеха предложил свой метод диа-
гностирования обрыва стержня асин-
хронного двигателя.

Н о в Ая  Н А Д е ж Д А

Среди методов мониторинга техни- 
ческого состояния аДКР сегодня наибо-
лее экономичными считаются те, кото-
рые основаны на измерении потребля-
емого двигателем тока и напряжения. ▶ 
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Э кспериментальная 
ус тано вка :

методы мониторинга 
ко мплексного  технического 
со с тояния  двигателя

М о н и то р и н г 
в и б р а ц и и

Требуют установки 
дорогостоящих датчиков, 
применения специализи-
рованных средств 
и инструментов

М ето д ы  м о н и то р и н г а ,  о с н о в а н н ы е 
н а  и з м е р е н и и  э л е к т р и ч е с к и х 
в е л и ч и н  (то к а  и  н а п ря же н и я ) , 
п от р е б л я е м ы х  д в и г а те л е м

Не требуют установки дополнительных 
датчиков, поэтому наиболее выгодны 
с технологической и экономической 
точки зрения

Те п л о в о й 
м о н и то р и н г

М о н и то р и н г 
а ку с т и ч е с ко й 

э м и с с и и

обрыв стержня ротора 
испытуемого двигателя 
происходит без 
повреждения целостно-
сти конструкции с воз-
можностью восстановле-
ния исходного состояния

регулирует чувствитель-
ность диагностической 
системы, вплоть до 
распознавания обрыва 
одного стержня

оснащена цифровой 
системой сбора 
данных

даёт механическую 
нагрузку на вал 
испытуемого двигателя 
для исследования 
в режиме эксплуатации
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– Предложенный способ диагностики обрыва 
стержней ротора может использоваться на прак-
тике как сам по себе в виде устройства, так 
и в качестве дополнения к существующим 
блокам управления асинхронными двигателя-
ми, – отмечает Дмитрий. – Кроме того, его можно 
распространить и на решение диагностических 
задач в других отраслях промышленности, где 
есть электротехническое оборудование, работа-
ющее на переменном токе. Вообще, регресси-
онный анализ с применением гармонического 
функционального базиса может стать новым 
перспективным подходом в теории обработки 
цифровых сигналов. Он может лечь в основу на-
писания алгоритмов искусственного интеллекта 
и элементов нейронных сетей.

Дмитрий 
Ба н н о в ,

инженер кафедры 
«электрические 
станции»:

Это направление Дмитрий Баннов и взял 
за основу, разработав свой метод математи-
ческой обработки цифрового сигнала элек-
трического тока.

– Уникальность моего метода состоит 
в использовании математического аппара-
та регрессионного анализа, позволяющего 
получить достоверные данные для выде-
ления диагностического признака, – пояс-
няет молодой учёный. – Традиционно этот 
способ применим только при обработке 
статистических данных, я же применил 
его к оцифрованному с высокой частотой 
дискретизации сигналу тока. Также нестан-
дартность подхода заключается в исполь-
зовании гармонических функций, пред-
полагающих периодичность получаемого 
сигнала и не свойственных регрессионно-
му анализу.

Для тестирования новой методики со-
вместно с коллегами из Томского поли-
технического университета была созда-
на математическая модель аДКР, а также 
специализированная экспериментальная 
установка, имитирующая функционирова-
ние повреждённого двигателя. Так, приме-
нив алгоритм Баннова при лабораторном 
анализе цифрового сигнала потребляемых 
токов статора, удалось обнаружить дефекты 
стержня ротора непосредственно в процес-
се работы механизма.

– Томские учёные оказали мне большую 
помощь в этом исследовании, – говорит 
Дмитрий. – я сотрудничал с группой сту-
дентов и аспирантов во главе с доктором 
технических наук профессором александром Глазы-
риным. Совместно мы проанализировали данные, 
полученные от математической модели и экспери-
ментальной установки, и на их основе разработали 
устройство для диагностики состояния асинхронного 
электродвигателя, которое позволит в будущем реа-
лизовать на практике созданный мной математиче-
ский алгоритм.

В настоящий момент учёные полу-
чили патент на это устройство, а также 
свидетельство о регистрации соответ-
ствующего программного обеспечения. 
В дальнейших планах – внедрение мето-
да Баннова в базовое программное обе-
спечение микропроцессорной техники, 
управляющей электродвигателями. ■
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По действующему своду пра-
вил «Внутренний водопровод 
и канализация» расчётный расход 
воды на одного среднестатистиче-
ского городского жителя состав-
ляет примерно 180 литров в сутки. 
Это значит, за год наш горожанин 
израсходует больше 65 000 ли-
тров. Огромный объём!

Одновременно качество воды 
играет в нашей жизни не мень-
шую роль, чем её количество. Это 
такая странная и удивительная 
характеристика привычной всем 
жидкости, что она не поддаётся 

однозначному описанию. Проблема вот в чём: хи-
мически чистая вода с формулой Н₂О в природе – 
большая редкость. Как правило, в ней присутствуют 
в растворённом виде множество веществ или це-
лых соединений. Она может быть грязной, мутной, 
содержать в себе бактерии, вирусы или грибы – 
словом, абсолютно непригодной, даже вредной 
для бытового использования и питья.

Федеральный проект «чистая вода» (входит 
в нацпроект «Экология») предполагает, что к 2024 
году доля городского населения России, обеспе-
ченного качественной питьевой водой из систем 
централизованного водоснабжения, вырастет до 
99 процентов. Однако добиться столь высокого 
значения не так-то просто.

в куС Н о е  Н е  в С е гД А  кАч е С т в е Н Н о е

Специалисты говорят о трёх главных «врагах» 
качественной воды в российских городах:  старые 

Текст: Л ю б о в ь  Ф ё Д О Р О В а

СПецИаЛИСТы СамаРСКОГО ПОЛИТеХа РаЗРаБОТаЛИ ПРОеКТ 
ОБъеДИНеНИя СИСТем ВОДОСНаБЖеНИя СамаРы 
И НОВОКУйБышеВСКа

По ПоводУ 
По водУ
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водоводы, вредные примеси и плохая работа очист-
ных сооружений. Вот, например, Новокуйбышевск, 
город со 100-тысячным населением, на протяжении 
десятилетий гордился своей водой, которая намного 
«вкуснее» той, что поступает в дома жителей Самары 
из Волги. Источниками водоснабжения новокуйбы-
шевцев круглогодично служат несколько десятков 
артезианских скважин. Но какой бы приятной на вкус 
ни была вода, выкачиваемая из-под земли, её каче-
ство оказывается далеко от идеала. Всему виной соли 
кальция и магния: из-за них образуется характерный 
налёт на сантехнике, они оседают нерастворимой 
коркой на стенках чайников, нагревательных элемен-
тах бойлеров и кипятильников. В такой воде трудно 
стирать одежду из-за повышенного расхода моющих 
средств, а бельё после высыхания становится жёст-
ким на ощупь. Показатели жёсткости артезианской 
воды в Новокуйбышевске в три раза превышают нор-
му (22 миллиграмм-эквивалент на литр при норме 
7 миллиграмм-эквивалент на литр). Такая высокая 
минерализация обусловлена природными свой-
ствами месторождения, которое, к слову, постепенно 
истощается.

т РуБ А  о Бъ е Д и Н я е т  го Р оД А

ещё в 2019 году Новокуйбышевск был включён 
в федеральный проект «чистая вода» для приведения 
в норму качества питьевого водоснабжения. В рамках 
данного проекта муниципальное предприятие «Водо-
канал» совместно с Самарским политехом разработа-
ли технико-экономическое обоснование нового вари-

анта снабжения города питьевой водой 
нормативного качества общим расхо-
дом 35000 кубометров в сутки.

В процессе подготовки проекта 
у специалистов факультета инженерных 
систем и природоохранного строитель-
ства Политеха появилась идея прове-
сти воду из Самары, потому что подго-
товка воды такого качества на местных 
источниках – это очень дорогой и энер-
гозатратный процесс. Два года назад 
политеховские инженеры сделали тех-
нико-экономическое сравнение вари-
антов, тем самым подтвердив, что про-
ложить трубу между городами через 
Волжский район дешевле и эффектив-
нее, чем строить с нуля.

В этом году политеховцы заключили 
контракт с региональным министер-
ством строительства на сумму свыше 
109 млн рублей, который предполагает, 
в частности, проектирование новых во-
доводов.

п Ри Д ё тСя  п оД ож Д Ат ь

Само строительство начнётся не 
раньше, чем через год-полтора, по-
скольку, по словам специалистов, сна-
чала потребуется провести работы по 
инженерно-техническому обследова-
нию существующих сооружений. Так, ▶ 
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свыше 
12,о

Политех сделает экологические 
и гидрометеорологические экс-
пертизы, а подрядчики – геодези-
ческие и геологические изыскания.

К концу 2024 года часть артези-
анских скважин Новокуйбышевска 
планируют вывести из эксплуата-
ции, некоторые всё же сохранят как 
резервный источник водоснабже-
ния. После окончания строитель-
ства водовода жителям Новокуй-
бышевска начнут подавать воду из 
системы водоснабжения Самары. 
Это фактически приведёт к объеди-
нению водопроводных сетей двух 
городов. Для надёжности подача 
воды из областной столицы в Ново-
куйбышевск будет осуществляться 
параллельно по двум водоводам. 
между ними установят четыре ка-
меры переключения, чтобы в слу-
чае аварии можно было отключать 
лишь конкретный участок, а не 
весь трубопровод.

Также запроектированы акку-
мулирующие резервуары. В них 
будет накапливаться вода, которую 
можно будет равномерно расходо-
вать в пиковые часы потребления. 
Как правило, это утром, примерно 
с 6:00 до 8:00, и вечером –  после 18 
часов, когда горожане наиболее ак-
тивно используют воду из-под кра-
на. При пиковом водопотреблении 
будут подключаться дополнитель-
ные насосы и из резервуаров вода 
станет подаваться в водопровод-
ную сеть.

По замыслу наших инженеров, 
весь этот процесс должен стать 
максимально автоматизирован-
ным: с узлов учёта потребления 
воды в Самаре и в Новокуйбышев-
ске данные будут передаваться на 
диспетчерский пульт, в резервуа-
рах установят датчики, контролиру-
ющие уровень воды.

По условиям заключённого 
контракта реконструкция системы 
водоснабжения Новокуйбышевска 
должна быть завершена не позднее 

1 декабря 2024 года. Ожидается, что после выпол-
нения всех работ показатели качества питьевой 
воды в Новокуйбышевске намного улучшатся. 
Общая жёсткость составит не более 7 (10) милли-
грамм-эквивалент на литр, общая минерализация 
(сухой остаток) – не более 1000 мг/л, сульфаты – не 
более 500 мг/л.

ЖёстКостЬ 
воды в  россии
(мг-экв/л)

о – 4,о м я г ка я

шампунь и мыло легко пенятся

4,о – 8,о с р е д н е й 
жё с т ко с т и

8,о – 12,о жё с т ка я

о ч е н ь 
жё с т ка я

белые хлопья в воде, накипь 
и известковые отложения 
на бытовой технике, плёнка на чае

Данные взяты 
из открытых источников



/ 31

ТеХНОПОЛИС Поволжья  # 32_2023

п е Рв ы й  Н о в о куй Б ы ш е в С к

между тем история со строительством самар-
ско-новокуйбышевского водовода получила неожи-
данное развитие. В процессе археологической экс-
пертизы будущей трубопроводной трассы в Волжском 
районе, которую летом 2022 года провели археологи 
Самарского государственного социально-педагогиче-
ского университета (СГСПУ), были обнаружены следы 
древнего поселения. Найденные осколки керамиче-
ской посуды и кости животных предположительно 
датированы IV веком до нашей эры. Этот археологи-
ческий памятник уже поставлен на учёт Управлением 
государственной охраны объектов историко-культур-
ного наследия Самарской области. В итоге планиру-
емые границы водовода пришлось скорректировать 
и перенести на несколько десятков метров, что в целом 
не сильно усложнило задачу для проектировщиков.

– Когда мы проверяли предполагаемую трассу во-
довода в Волжском районе вблизи озера Свинуха, то 

обнаружили следы культурного слоя 
и деятельности древних людей, – рас-
сказывает заведующий музеем архео-
логии Поволжья СГСПУ п а в е л  куз -
н е ц о в . –  Это действительно удобное 
место для поселения: рядом озеро 
и поле для выпаса скота.

археологи очертили границы древ-
ней стоянки, которая занимает пример-
но 1,5 гектара, нанесли её на план. Сами 
раскопки в этом месте будут проведены 
позднее. Пока что учёные изучают най-
денные при археологической разведке 
артефакты. Кстати, рабочее название 
этому культурному памятнику – древ-
нее поселение Новокуйбышевск-1. Или, 
по-простому – первый Новокуйбы-
шевск. ■
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ЖУравлёв
и ЖУравлёв
аРХИТеКТОРы ПОЛИТеХа РаЗРаБОТаЛИ КОНцеПцИю 
НОВОГО КУЛьТУРНО-ВыСТаВОчНОГО цеНТРа В УТёВКе

Текст: е л е н а  а Н Д Р е е В а

Село утёвкА в НефтегоРСком РАйоНе САмАР-
Ской оБлАСти ХоРошо извеСтНо туРиСтАм 
и пАломНикАм. в БлижАйшие гоДы зДеСь плА-
НиРуют откРыть культуРНо-выСтАвочНый 
цеНтР имеНи гРигоРия жуРАвлёвА – НеоБыч-
Ного икоНопиСцА С уДивительНой СуДьБой, 
уРожеНцА этиХ меСт. НеоБычНА в НекотоРом 
РоДе и САмА СитуАция: Дело в том, что глАв-
Ным АРХитектоРом пРоектА выСтупАет ДРугой 
ЖУравлёв –  михаил . оН ДоцеНт кАфеДРы 
«АРХитектуРА» НАшего уНивеРСитетА.
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ещё в 2020 году речь шла о создании 
дома-музея художника, который, родив-
шись без рук, без ног, получил образо-
вание, научился писать и рисовать, дер-
жа карандаш и кисть в зубах. Григорий 
Журавлёв обладал каллиграфическим 
почерком и по просьбе соседей состав-
лял прошения в различные учреждения, 
писал иконы и картины на библейские 
сюжеты, портреты своих земляков, уча-
ствовал в строительстве и росписи хра-
ма Святой Троицы в родном селе. Сегод-
ня посмотреть на дом, где он жил, и храм, 
где творил, съезжаются люди со всей 
страны. В 2005 году был открыт туристи-
ческий маршрут в Утёвку, а в 2021 при 
поддержке областного правительства, 
губернатора Д м и т р и я  А з а р о в а 
и депутата Государственной думы РФ 
А л е кс а н д ра  Хи н ш те й н а 
началось восстановление церк-
ви, расписанной Журавлёвым.

После лесных пожаров в То-
льятти и в Борском районе от 
первоначальной идеи постро-
ить деревянный дом-музей от-
казались. Началась работа над 
новой концепцией, соответству-
ющей современным требовани-
ям безопасности.

– Нас, выпускников нашего 
университета – архитекторов, 
привлекли для того, чтобы мы 
переделали проект, – расска-
зывает михаил Журавлёв. – мы 
предложили здание, большое по 
площади и функционально иное. 

Оно будет двухчастным, двухэтажным. Первый этаж от-
сылает к традициям и стилистически связан с храмом, 
который стоит напротив. Скорее всего, низ постройки 
будет выполнен из такого же кирпича. Верх же постро-
ят из современных материалов. Он видится нам более 
светлым, технологичным, тонким и изящным. мы пред-
полагаем, что здесь будет вентилируемый фасад из ме-
таллических кассет.

Подобная стилистика здания явно апеллирует 
к единству противоположностей, которое определяло 
судьбу уникального живописца. Эту особенность жизни 
и творчества Григория Журавлёва открыл его земляк, 
выпускник нашего университета, почётный профессор 
Политеха, писатель А л е кс а н д р  м а л и н о в с к и й 
(1944 – 2017). его книга «Радостная встреча» об уро-
женце Утёвки, удивительном самоучке-иконописце, ▶ 
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семантика 
архитект уры

уже выдержала семь изданий, в том числе на англий-
ском языке. Благодаря малиновскому нам известно 
сейчас около сотни работ Журавлёва.

– Сам малиновский говорил: «Во мне две противо-
положности слились: я плоть от плоти крестьянства, но 
стал интеллигенцией», – рассуждает михаил Журав-
лёв. – При проектировании культурно-выставочного 
центра в Утёвке мы тоже встречаемся с противополож-
ностью. С одной стороны, нужно соблюсти традицию 
и сохранить историческую и краеведческую функцию 
комплекса, с другой – включить в него что-то сверхсо-
временное – мультимедийное, интерактивное, чтобы 
это пространство было интересным во всех смыслах. 
Поэтому даже в экстерьере, во внешнем облике зда-
ния двойственность будет отражена.

Двойственность, амбивалентность – безусловно, 
отличительные черты «журавлёвской» темы. Но то, что 
кажется несопоставимым, архитекторы умудряются объ-
единить в единое органичное целое. Полностью инте-
рактивный музей, как, например, исторический парк 
«Россия – моя история» в Самаре, в данном случае бу-
дет восприниматься сложно, полагают авторы проекта. 
С другой стороны, статичная экспозиция, основанная 
только на артефактах, может показаться скучной для но-
вых посетителей. Вот и решили архитекторы применить 
так называемый сценарный подход, который заключает-
ся в том, чтобы задать определённую траекторию дви-
жения человека внутри комплекса и срежиссировать 

нужное восприятие заданной темы. Ины-
ми словами, михаил Журавлёв вместе со 
своей командой пишут сценарий пере-
живания эмоций посетителями, превра-
щая архитектуру в «форму» времени.

Эта концепция складывается за счёт 
удачного расположения будущего куль-
турно-выставочного центра в Утёвке. Ря-
дом с ним – храм, через дорогу – дом, где 
жила семья Журавлёвых. Планировоч-
ное решение обеспечивает визуальную 
связь центра с этими аутентичными объ-
ектами, и во время экскурсии посетите-
ли смогут увидеть и то, и другое. Конечно, 
в проекте прорабатывается и напол-
нение экспозиции. По словам главно-
го архитектора, работа с экспонатурой 
предстоит нелёгкая, поскольку картины 
и иконы находятся в разных государ-
ственных музеях и частных коллекциях. 
чтобы добиться их передачи, необходи-
мо выполнить целый ряд требований.

А теперь – собственно о темах, 
точнее, архитектурных «семах», 
конкретных смыслах, закладываемых 
в проект музея.
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Феномен Журавлёва трудно 
представить и понять вне контекста 
особенностей крестьянской жизни кон-
ца XIX века. Художник родился в 1858 
году, незадолго до отмены крепостного 
права. К тому времени Утёвка уже была 
значимым крестьянским поселением. 
Поэтому культурно-выставочный центр 
посвящён не одному человеку, а цело-
му российскому сословию.

м а л а я
р о д и н а

музей должен быть интересен 
местным жителям, которые смогут по-
знакомиться в нём с историей Неф- 
тегорского района. Освещение темы 
малой родины способствует лучшему 
пониманию той провинциальной сре-
ды, в которой рождаются великие люди.

С
те

п
ь

Раздольные, широкие степи 
занимают обширные территории 
Самарской области. Без них немыслим 
образ родного края. Жителям региона 
хорошо знаком ландшафт, в центре ко-
торого – поле, тянущееся до горизонта. 
Однако в разное время суток, 
в разные времена года это поле – раз-
ное. В этом заключается особая эстети-
ка скудной, на первый взгляд, природы. 
Проект музея подчёркивает красоту 
этой скромности.



Технополис поволжья  # 32_2023

/ 35

В жизни Григория Журавлёва вера 
была главной опорой. центральная досто-
примечательность Утёвки – храм Святой 
Троицы – демонстрирует значимость духов-
ной жизни человека.

– я уверен, что сам Журавлёв не 
считал свою жизнь и творчество подвигом, 
потому что он посвящал себя, свой дар 
чему-то невидимому, что находится выше 
нас, – объясняет главный архитектор про-
екта. – Православие и культура, безусловно, 
определяли контекст жизни иконописца, 
что мы тоже должны показать.

Общая площадь центра составит около полутора 
тысяч квадратных метров. Сорок процентов из них 
займёт экспозиция, остальное пространство отведе-
но под холлы, вестибюли, служебные и технические 
помещения. Также предусмотрены зрительный зал 
и комната для групповых занятий. Словом, центр будет 
функционировать не только как музейное помещение.

На сегодня эскизный проект концепции музейного 
комплекса уже утверждён. На 2023 год запланирова-
но рабочее проектирование. Вместе с михаилом Жу-
равлёвым им занимаются начинающие архитекторы 
та т ья н а  С ухо в а  и м и ха и л  в о л о д и н , окончив-
шие магистратуру Политеха в этом году. есть все осно-
вания полагать, что задуманный командой политехов-
цев культурно-выставочный центр станет ещё одной 
туристической жемчужиной Самарской области, кото-
рая по составу экспозиции и обустройству простран-
ства сможет соперничать с областными музеями. ■

в е ра
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Текст: е л е н а  а Н Д Р е е В а

«
»

ДмитРий пАНюков:

«Наши исследоваНия 
НаПравлеНы На миНимиза-
ЦиЮ рисКов и ПовышеНие 
ЭффеКтивНости 
раБоты ПредПриятий»
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В Восьмом классе понял, что мне 

интересно заниматься чистой наукой. 

меня даже В школе и Во дВоре зВали 

академиком

СпециАлиСты по БезопАСНоСти 
ДоРожНого ДвижеНия и экСплуА-
тАции СиСтем тРАНСпоРтА НужНы 
Не только НА люБом пРеДпРиятии, 
гДе еСть Свой АвтопАРк. А еСли 
этот человек ещё умеет пРеДСкА-
зывАть РиСки в экСплуАтАции 
и оБСлуживАНии мАшиН или РАз-
БиРАетСя в оРгАНизАции ДоРож-
Но-уличНого ДвижеНия и зНАет, 
кАк СДелАть это кАчеСтвеННо, 
БезопАСНо и эффективНо, цеНы 
ему пРоСто Нет. зАвеДующий кА-
феДРой «тРАНСпоРтНые пРоцеС-
Сы и теХНологичеСкие комплек-
Сы» ДоктоР теХНичеСкиХ НАук 
дм итрий ПаН Ю Ков РАССкАзАл 
«теХНополиСу поволжья», кАк 
СлучилоСь тАк, что оН САм СтАл 
уНивеРСАльНым СпециАлиСтом 
по этим вопРоСАм.

Н А  п ут и  в  Н Ауку

– осознанно ли вы пришли в науку?

– Нам начали преподавать физику в шестом классе, 
но в первой четверти она у меня совсем «не пошла». 
я попросил отца объяснить всё, что было непонятно. 
И когда он объяснил, вдруг этот предмет стал мне силь-
но нравиться. шестой класс я окончил с пятёркой, 
а в седьмом меня начали отправлять на олимпиады. 
С тех пор  пошло-поехало. Отец в нашей семье первый, 
кто получил высшее образование. Он тоже 
увлекался физикой и занимался тем же, 
чем занимаюсь сейчас я, – транспортными 
процессами. Окончил Омский СибаДИ (се-
годня – Сибирский государственный авто-
мобильно-дорожный университет. – Прим. 
ред.) и по распределению попал на Урал. 
Там, в маленьком закрытом городке Трёхгор-
ном, я вырос. В восьмом классе понял, что 
мне интересно заниматься чистой наукой. 
меня даже в школе и во дворе звали акаде-
миком. я очень много читал, особенно про 
Льва Ландау. Отец мне постоянно приносил 
из библиотеки книги про известных учёных, 
и я их «съедал» – настолько интересно и за-
хватывающе всё это было написано. Потом поступил 
в заочную школу при московском физико-техническом 
институте и проучился там три года. Параллельно про-

должал выступать на олим-
пиадах по физике, дважды 
занимал призовые места по 
челябинской области. Гото-
вился к поступлению в мГУ 
имени Ломоносова, но, к со-
жалению, не добрал одного 
балла до нужного результата. 
Узнал – расстроился. Помню, 
проходим мы с отцом после 
этого мимо Физтеха (москов-
ский физико-технический ин-

ститут. – Прим. ред.), а там, как на рынке, 
сидят преподаватели, командирован-
ные из других вузов страны, и зазывают 
к себе. Там были разные инженерные 
вузы, но я чисто географически выбрал 
Куйбышевский госуниверситет. Про го-
род я тогда практически ничего не знал.

– а что было потом?

– Вместе со мной в университет по-
ступили и другие ребята, не попавшие 
в московские вузы. Из нас сформировали 

отдельную экспериментальную группу, 
учебный план которой был максимально 
насыщен профильными предметами ▶ 

ДмитРий пАНюков:

«Наши исследоваНия 
НаПравлеНы На миНимиза-
ЦиЮ рисКов и ПовышеНие 
ЭффеКтивНости 
раБоты ПредПриятий»
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в области электроники твёрдого тела. 
Это, действительно, были очень силь-
ные студенты. многие из нас с первого 
курса работали в лабораториях, и мне 
это очень помогло хотя бы потому, что 
там платили деньги. На дворе был 1991 
год, в стране всё рухнуло, сложно было 
даже с едой. а в университете мы со-
здавали подложки для различных ми-
кросхем на основе кремния и других 
полупроводниковых материалов, соби-
рали и продавали разные электронные 
приборы. Так я всё больше погружался 
в экспериментальную науку.

– В 1990-е годы учёба в вузе не 
давала перспектив быть вы-
сокооплачиваемым специ-
алистом, инженер получал 
почти столько же, сколько 
опытный рабочий на заводе.

– Да, даже красный диплом 
было сложно заслужить из-за чисто 
бытовых трудностей. На третьем- 
четвёртом курсах я работал по 
вечерам, приходилось даже ва-
гоны разгружать, и всё равно на 
жизнь не хватало. Но я окончил 
университет с отличием и рас-
считывал попасть в аспирантуру. 
Увы, места в альма-матер не хватило. 
Однако мне поступило предложение 
из Тольяттинского политехническо-
го института. (В 2001 году после объ-
единения с филиалом Самарского 
государственного педагогического 
университета был преобра-
зован в Тольяттинский госу-
дарственный университет. – 
Прим. ред.) В сентябре 1995 
года я стал там работать ин-
женером по профилю «мате-
риаловедение». мы работа-
ли с покрытиями, наносили 
их на всё подряд. Например, 
нитрид титана – на зубные 
коронки. Брали заказы на 

полимерные, металлические покрытия, делали де-
кор, комбинируя обычные порошковые краски и по-
лучая фантастические оттенки. Параллельно я учился 
в аспирантуре и писал кандидатскую диссертацию.

– о чём была диссертация?

– Она была посвящена разработке методики опре-
деления прочности и качества тех самых покрытий. 
В те годы было сложно с материалами и оборудовани-
ем. Отец помог раздобыть большой лист нержавеющего 
металла марки 12Х18Н10Т для проведения эксперимен-
тов. я нарезал образцы и после напыления различ-
ных покрытий проверял их на деформацию, создавал 
различные варианты по толщине покрытия и уровням 
шероховатости поверхности. есть так называемая ме-
тодика акустической эмиссии – это пассивный метод 
неразрушающего контроля, когда на деформируемый 
материал с покрытием ставится специальный акусти-
ческий датчик. Когда материал начинает разрушаться, 
он генерирует разные звуки. Эти сигналы фиксируются 
и обрабатываются. Так можно определять, какой перед 
нами тип разрушения, в какой момент он возникает 
и при каких нагрузках. Диссертация получилась объём-
ной, больше 150 страниц чистого материала, не считая 
описания десятка полномасштабных экспериментов. 
что происходит с покрытием, я проверял по-разному, 
в том числе на электронных микроскопах. Найти такие 
приборы было сложно, в университете они сломались. 
Помогли коллеги из «Самаранефтегаза», позволив-
шие воспользоваться 
их японскими 

м и к р о -
скопами, чтобы 

завершить работу. 
Сейчас вспоминаю то вре-

мя с теплотой: я был беден, но 
при этом счастлив, потому что зани-

мался тем, чем хотел.

п Р о Бл е м ы  кАч е С т в А

– как дальше складывалась жизнь?

– Жизнь сложилась так, что в начале 1999 года, бук-
вально за три месяца до защиты кандидатской, у меня 
родился сын. я уже работал старшим научным сотруд-
ником, зарабатывал копейки, а семью надо было чем-
то кормить. мой хороший друг предложил поработать 
аналитиком на автоВаЗе в сфере, связанной с анализом 
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данных о качестве автомобилей. Думал долго, трудно 
было бросить любимое дело, но выбор был между ним 
и семьёй, между окладом в полторы тысячи и 3700 ру-
блей. В общем, практически сразу после защиты я на-
чал осваивать ещё одно перспективное направление 
деятельности. Спустя год моя аналитиче-
ская группа создала программный продукт 
для вазовской компьютерной сети, который 
обрабатывал различные данные о качестве 
изготовленных и проданных машин. Одна-
ко меня всё равно тянуло в науку. я не хо-
тел просто работать на заводе и после трёх 
с половиной лет работы на автоВаЗе ушёл 
на должность заместителя директора ав-
тономной некоммерческой организации 
«Институт качества». её создали ОаО «авто-
ВаЗ», Тольяттинский государственный уни-
верситет и ЗаО «Джи Эм-автоВаЗ». Задачей 
института было просвещение и обучение поставщиков 
автозаводов в области управления качеством с при-
влечением специалистов университета. Для меня это 
была очень интересная организаторская и методиче-
ская работа, я объездил всю страну, при этом глубоко 
погрузился в проблематику и через два года начал пи-
сать научные статьи на тему менеджмента качества.

– снова наука затянула?

– К 2006 году, когда я уже возглавил институт каче-
ства, у меня набралось столько материала, что с ним 
надо было что-то делать. Тогда набирала популярность 
американская FMEA (Failure Mode and Effects 
Analysis, или анализ видов и последствий 
отказов) – методология выявления, проведе-
ния анализа и управления рисками наибо-
лее критических элементов конструкции из-
делия и шагов производственных процессов 
с целью управления качеством продукции. 
От поставщиков завода ко мне стекались 
данные по дефектам и отказам, я проводил 
анализ автокомпонентов и технологиче-
ских процессов их производства. метод тем 
и эффективен, что на самой ранней стадии 
позволяет увидеть слабости и устранить ри-
ски до того, как они будут воплощены «в же-
лезе». При эффективном применении мето-
дики это позволяет сэкономить много денег 
для предприятия. На рынке существовали 
и другие методы анализа, но многие их них 
были слишком лаконичные и не всегда по-
нятные, я же хотел создать удобный и понят-
ный большинству специалистов инструмент 
и начал с того, что в 2005 году написал учеб-
ное пособие, которое использовали слуша-
тели моего авторского курса в ТГУ. Препо-
давать в вузе я начал с 2003 года, работал 

на двух кафедрах. Да, меня «затащило» 
в науку. я хотел понять, почему методика 
бывает неэффективна на предприятиях, 
взялся писать докторскую диссертацию 
уже по управлению качеством. Снача-

ла были грандиозные планы: охватить 
вообще весь процесс управления ка-
чеством на автомобилестроительном 
предприятии. Постепенно я понял, что 
надо сосредоточиться на предупрежде-
нии проблем с качеством, FMEA методи-
ка же использовалась мною как пример, 
на тот момент она была даже обязатель-
ной согласно требованиям международ-
ного стандарта по менеджменту каче-
ства в автомобилестроении.

в  п ол и т е Хе

– когда вы успели написать докторскую?

– В начале 2010-х меня пригласил в Поволжский 
государственный университет сервиса нынешний 
директор института дополнительного образования 
Политеха, заведующий кафедрой «Теоретическая 
и общая электротехника» в л а д и м и р  коз л о в -
с к и й . Там он возглавлял кафедру «Современное есте-
ствознание». мы не были близко знакомы, но несколь-
ко раз пересекались на ВаЗе и у меня в аНО «Институт 
качества», когда он работал в подразделении, занимав-
шемся дилерскими центрами. Так я вернулся в физику 
и при этом параллельно работал совместителем на 
кафедре «Управление качеством». В 2015 году испол-
нял обязанности декана факультета информационно- 
технического сервиса, но административная работа 
была мне не по душе. Когда я ушёл с этой должности, 
у меня в 2017 – 2018 годах наконец появилось время пи-
сать, сразу выпустил два десятка научных статей и за-
нялся вплотную докторской диссертацией на тему «Со-
вершенствование методологии анализа и управления 
техническими рисками в производственных системах». ▶

ЭффектиВное применение методики 

FMEA позВоляет сЭкономить много 

денег для предприятия
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иНтервЬЮ   В е с ко е  с л о в о

– и защитили её в этом году...

– Да, хотя первый «кирпич» был 
готов в 2020-м, во время пандемии. 
Но тот вариант был слишком объ-
ёмным, почти 900 страниц, и пред-
седатель диссертационного совета, 
начальник управления академиче-
ского развития, профессор инсти-
тута передовых производственных 
технологий Санкт-Петербургского 
политехнического университета Пе-
тра Великого ю р и й  Се р ге е в и ч 
к л о ч ко в  предложил её реструк-
турировать и сократить. В итоге 
я переработал больше половины тек-
ста, потом снова сокращал, переком-
поновывал и только в феврале 2022 
года защитился. Спустя 18 лет после 
того, как фактически начал занимать-
ся этой научной проблематикой.

– В политехе вы сейчас работа-
ет в двух направлениях. расска-
жите о них подробнее.

– С одной стороны, я заведующий 
кафедрой «Транспортные процес-
сы и технологические комплексы», 

с другой – специалист по сертифика-
ции, стандартизации и управлению 
качеством, входящий в научную шко-
лу, которую создал Владимир Козлов-
ский, с ним вместе мы определили век-
тор развития моих научных интересов, 
в том числе применительно к направ-
лениям научной деятельности кафе-
дры. Одно из возможных направлений – 
попытаться состыковать транспортные 
процессы, связанные с обеспечением 
безопасности движения, и процессы 
обслуживания автомобилей, с методо-
логией предсказания и анализа рисков.

Параллельно с коллегами мы создаём студенче-
ские проекты, в рамках которых ребята также зани-
маются научной работой. Одна из идей состоит в том, 
чтобы привлекать студентов, начиная с первого курса, 
для работы с самарским муниципальным казённым 
учреждением «центр организации дорожного движе-
ния», где их с радостью принимают. Эта организация 
отвечает за весь процесс обеспечения безопасности 
и эффективности дорожного движения в нашем горо-
де, в том числе за счёт определения правильного рас-
положения дорожной разметки, мест установки необ-
ходимых дорожных знаков, камер видеонаблюдения, 
светофоров. Сотрудники центра несут ответственность 
за моделирование транспортных потоков, формиро-
вание безопасных маршрутов транспорта и за многое 
другое, чтобы движение по улицам было безопасным 
для всех участников. а ещё в наших студентах, будущих 
специалистах по безопасности дорожного движения, 
заинтересованы в ГаИ, а также в различных организа-
циях, связанных с техническим контролем транспорт-
ных средств, их ремонтом и обслуживанием. Так что 
наши выпускники – очень востребованные специали-
сты, а в будущем они будут востребованы ещё больше.

– но вы же не оставляете без внимания и тему 
контроля качества?

– Это одна из самых популярных и востребован-
ных сегодня тем. В Политехе над ней работает це-
лый научный коллектив под руководством Владими-
ра Козловского. В частности, мы с моим аспирантом 
отвечаем за направление, связанное с рисками 
и повышением качества различных процессов 
предприятия. Также в нашу команду входит доктор 
наук, профессор кафедры «Техносферная безопас-
ность и управление качеством» Д м и т р и й  в а с и -
л ь е в и ч  А й д а р о в . Обязательно будем подклю-
чать к решению научных задач и молодых учёных, 
работающих на предприятиях. Особенно интересен 
цифровой аспект менеджмента качества. Речь идёт 
о цифровых двойниках производственных процессов, 
а также о цифровизации процессов анализа и управ-
ления, в том числе моими любимыми рисками. Безус-
ловно, нам необходимо расширять перечень объектов 
научно-практических исследований в сторону других 
отраслей машиностроения, а не только автопрома.

ещё в наших планах – создание межотраслевой ла-
боратории управления рисками, в которой специалисты 
и, конечно, студенты и аспиранты будут вести научные 
исследования, направленные на минимизацию рисков 
и повышение эффективности работы предприятий 
с применением цифровых инструментов. Безусловно, 
эта работа должна быть междисциплинарной, особен-
но научная часть, поэтому в ней могут участвовать буду-
щие и действующие учёные и специалисты различных 
направлений и отраслей промышленности. ■

планируем создать межотраслеВую 

лабораторию упраВления рисками, 

В которой специалисты будут Вести 

научные исследоВания по минимиза-

ции рискоВ и поВышению ЭффектиВ-

ности работы предприятий с примене-

нием цифроВых инструментоВ
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●  четырёх- и пятиместные летние домики 
●  двухэтажные срубовые дома с застеклённой верандой

и всеми удобствами

●  бильярд

●  сауна

●  спортивные площадки

●  парковка для автомобилей на территории турбазы

●  собственная столовая, которая предлагает
трёхразовое комплексное питание на время
туристических заездов

(846) 952-89-36

Залы для проведения различных 
мероприятий, официальные 
туристические заезды

Район 9-й просеки, 
рядом лес, 
10 минут ходьбы от Волги

Турбаза используется 
не только для отдыха 
студентов и сотрудников 
университета, 
но и для сторонних 
посетителей
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И в научных дискуссиях, и в управлении бизнесом, и в очереди 
в поликлинику люди делятся на своих и чужих. Для нас «Свои» – 
это проект журнала «Технополис Поволжья», посвящённый зна-
менитым выпускникам университета разных лет, которые играют 
заметную роль в политике и экономике, культуре и общественной 
жизни отдельно взятого города, региона, целого государства. Жур-
нал задаёт своим героям несколько одинаковых вопросов, в мно-
гократном приближении рассматривая самые удалённые уголки 
галактики под названием Политех.

1
2

3

почему вы поСтупили имеННо 
в политеХ?

чем зАпомНилиСь гоДы, 
пРовеДёННые в вузе?

кто из пРепоДАвАтелей оСтАвил 
оСоБеННый СлеД в вАшей пАмяти?

свои В л а д и л е н 

зотов
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ТеХНОПОЛИС Поволжья  # 32_2023

1. До 9 класса я с родителями жил в Эстонии. Отец был 
военным, последнее место его службы – посёлок Клоога. 
Когда он вышел на пенсию, мы переехали в Куйбышев, 
я пошёл учиться в школу №16. После её окончания соби-
рался поступать в Тартуский университет на направле-
ние атомной энергетики, но когда приехал туда подавать 
документы, выяснилось, что нужно было сдавать вступи-
тельный экзамен по эстонскому языку. я его знал, но не 
очень хорошо. Пришлось вернуться. В Куйбышеве рабо-
тали авиационный завод и завод «Прогресс», на котором 
уже в то время выпускали ракеты. я с юношеским энту-
зиазмом решил, что мне надо податься в космос. Выбрал 
Политех. моя специализация была связана с электрони-
кой летательных аппаратов. Помню, кафедра располага-
лась в подвале второго корпуса на Куйбышева, 153.

2. Годы, которые прошли в институте, были самым хо-
рошим периодом в жизни. Помню, когда сдавали экза-
мены, бегали на набережную, в кафе «Отдых». Так сло-
жилось, что «Отдых» теперь принадлежит мне, и когда 
я смотрю на него, вспоминаю студенчество.
я, ещё будучи абитуриентом, знал, что мне придётся за-
рабатывать самому: в год поступления умер мой отец. 
Практику я проходил на наших заводах. Сначала был 
электриком на заводе имени Фрунзе, затем на «Про-
грессе» у Дмитрия Ильича Козлова (Дмитрий Козлов – 
российский инженер-космонавт, основатель 
Государственного научно-производственно-
го ракетно-космического центра «Прогресс», 
член-корреспондент Российской академии 
наук. – Прим. ред.). После окончания институ-
та меня туда приняли не инженером, а всего 
лишь старшим техником, и нужно было по-
стоянно работать над собой, чтобы профес-
сионально вырасти.
Как раз в это время на заводе был переход 
с ламповой на полупроводниковую электро-
нику, и многие старожилы не готовы были 
брать на вооружение новые технологии. 
С самого начала мне поручили изучать до-
кументацию, связанную с КИС – контроль-
но-испытательной станцией, где испытывали конечную 
продукцию. Вот там работали асы! Нужно было еже-
дневно докладывать в москву о готовности изделий.  
И вот как-то раз одна ракета не прошла испытание. Ди-
ректор завода Леньков (афанасий Леньков возглавлял 
завод «Прогресс» с 1966 по 1980 год. – Прим. ред.) был 
суровым человеком, и ситуация накалилась до предела. 
а я возьми и скажи, мол, у меня есть идея, по какой при-
чине ракета не проходит проверку. На меня тогда заши-
кали, конечно: «Иди, студент, не лезь!». Начальник КИСа 
добавил, что идея бредовая, но директор меня выслу-
шал. Отстыковка и перестыковка наземных систем за-
няла два часа, и я оказался прав. После этого мне дали 
премию и повысили оклад.

владилен  зотов
инженерно-технологический факультет 
год выпуска: 1966

Окончив Политех по специальности «Приборные 
устройства», прошёл путь от старшего техника до за-
местителя генерального директора по эксплуатации, 
испытаниям, гарантийному надзору и техобслуживанию 
РКЦ «Прогресс». В настоящее время – генеральный 
директор ЗАО «Лига-Волга».

3. Учился я хорошо. Когда мы уже писали дипломы, слу-
чился последний экзамен по предмету «Организация 
производства». Принимал его жо р е с  С а м о й л о в и ч 
Ра в а . И вот он говорит: «Ну, кто знает на пятёрку, поды-
мите руку». человека 2-3 подняли, и он сразу поставил 
им «отлично». я подумал, честно говоря, что это какая-то 
шутка, хотя рассчитывал на пятёрку, но руку не поднял. 
Затем спрашивает: «Кто на четвёрку знает?». Тут почти 
все бросились подымать руки, но он заставил их брать 
билеты. а потом посмотрел на оставшихся трёх-четырёх 
студентов и говорит: «а вы идите домой, занимайтесь. 
Придёте на пересдачу, как выучите». я был старостой, 
пытался протестовать, но всё бесполезно. Пришёл на 
следующий день, сдал на «отлично».
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свои   Л и ч н о е  д е л о

КаК ВыпуСКНиК КуйбышеВСКого 
иНдуСТриальНого иНСТиТуТа из 
иНжеНера-ТехНолога преВраТилСя 
В глаВНого архиВиСТа СССр

Белов

– Вот это находка! – заместитель директора цен-
трального государственного архива Самарской обла-
сти ки ра  ф р о л о в а  и начальник отдела по исполь-
зованию архивных документов Самарского областного 
государственного архива социально-политической 
истории е в ге н и й  м а л и н к и н  держали в руках два 
личных дела Геннадия Белова (1917 – 1992), одного из 
основателей современной архивной системы страны, 
руководителя Главного архивного управления при 
Совете министров СССР в 1956 – 1972 годах. На пожел-
тевших от времени листах, сохранившихся в фондах 
СОГаСПИ, обнаружились подробности биографии 
этого человека.

Текст: е го р  ГО Р И ГЛ я Д О В
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Самое важное в них – Белов 
входил в ту же плеяду выдающихся 
выпускников Куйбышевского инду-
стриального института довоенной 
поры, к которой принадлежал, на-
пример, А л е кс а н д р  м у р ы с е в , 
первый секретарь Куйбышевского 
обкома КПСС 1959 – 1962 годов. Толь-
ко в отличие от мурысева, связанно-
го с Политехом крепкими узами «па-
мяти места», имя Геннадия Белова, 
несмотря на исторический масштаб 
его фигуры, до сих пор известно 
лишь узкому кругу специалистов.

Р оД и т е л и

В 1915 году крестьянин села Вя-
зовый Гай александр Белов решил 
обзавестись семьёй. В ту пору ему 
уже было 33, а его невесте Зинаиде 
щепалиной недавно исполнилось 
19. Он работал на железной дороге 
и ещё до Февральской революции 
1917 года дослужился до должности 
начальника станции Кинель.

Вообще, тот роковой для России 
год стал переломным и для Бело-
вых. шестнадцатого августа родился 
сын Геннадий, а вскоре революци-
онная буря вырвала отца семейства 
из привычной рутины и забросила 
в самую гущу социального водово-
рота. александр Белов вдруг стал 
начальником и комиссаром движе-
ния Самаро-Златоустовской желез-
ной дороги, то есть в ведомственной 
иерархии кем-то вроде большевист-
ского железнодорожного генерала. 
В 1919 году он попал под горячую 
руку наркома по военным делам 
Льва Троцкого. Как впоследствии 
будет вспоминать Геннадий Белов, 
Троцкий «требовал водить поезда 
на идеях, на стремлении к мировой 

революции, а отец предполагал это делать на рельсах, 
пользуясь топливом». Впрочем, сын не очень хорошо 
запомнил все подробности этой драмы – он был ещё 
слишком мал, когда в 1920 году отец тяжело заболел 
и умер в Симбирске. ▶
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Зинаида Белова ненадолго пережи-
ла мужа. её короткая 24-летняя жизнь 
была метафорой грозной, переломной 
эпохи: Белова успела вступить в ВКП(б), 
поступить на медицинский факультет во 
вновь открытый Самарский универси-
тет (к слову, в Самаре семья начальника 
железной дороги жила в доме рядом 
с вокзалом), поработать в управлении 
военных сообщений южной группы 
Туркестанского фронта.

жи з Н ь  и  СуД ь Б А

едва ли у Геннадия воспомина-
ний о матери осталось больше, чем об 
отце. мальчика воспитывала «симбир-
ская» бабушка Татьяна Ивановна, не-
грамотная, но энергичная женщина. 
После окончания школы и фабрично- 

заводского училища он учился в железнодорожном 
техникуме, в 1934 году поступил в Средне-Волжский 
(Куйбышевский) индустриальный институт, который 
успешно окончил в 1940-м, получив специальность ин-
женера-технолога. Впоследствии работал в управле-
нии рабоче-крестьянской милиции, служил оперупол-
номоченным УНКГБ СССР по Куйбышевской области, 
после Великой Отечественной войны был доцентом 
Института международных отношений и Высшей 
дипломатической школы мИД СССР.

В архивную службу Белов пришёл в 1955 году, ког-
да она находилась в структуре министерства вну-
тренних дел. Именно он, выпускник Политеха, сумел 
полностью реорганизовать отечественное архивное 
дело, вывести его из узковедомственного положения 
и переподчинить напрямую Совету министров СССР – 
правительству страны. При Геннадии Белове началось 
внедрение новых методов архивного строительства. 
Под его руководством создавались архивы нового 
типа для хранения проектно-технической документа-
ции, материалов творческих организаций, докумен-
тов на нетрадиционных типах носителей (кинофотодо-
кументы, звукозаписи, телефильмы). Он – основатель 

популярного в среде нынешних 
историков и архивистов журнала 
«Отечественные архивы».

Белов создал в Главархиве от-
дел научных связей с заграницей, 
что позволило советским архив-
ным учреждениям стать членами 
международного совета архивов. 
Благодаря этому в государствен-
ный архивный фонд стали возвра-
щаться уникальные документы по 
отечественной истории, культуре 
и искусству, долгое время хранив-
шиеся за рубежом. По сути, этот 
человек создал такую систему ар-
хивного дела, которая безотказно 
работает в России по сей день.
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…Наша средняя школа была в городе одной из 
лучших. Её переделали в фабрично-заводскую семи-
летку и прикрепили к заводу. Директор был заменён 
присланным с завода неграмотным слесарем, а сам 
учебный процесс перестроен по бригадному методу 
(так называемому дальтон-плану), когда один гото-
вился и что-то лепетал, а остальные молчали.

Такая школа мало что давала учащимся. Только не-
которые старые учителя-энтузиасты кое-какие знания 
вкладывали в головы учеников, но их быстро убирали 
под теми или иными предлогами.

[…]
Поскольку наша школа считалась 

престижной, в ней было немало детей 
высокопоставленных родителей. Так, 
у нас в группе училась дочь команду-
ющего Приволжским военным окру-
гом Базилевича. Я же дружил с сыном 
председателя крайпрофсовета, мать 
которого была известным партийным 
деятелем. Здесь впервые пришлось по-
знакомиться с привилегиями. У моего 
четырнадцатилетнего приятеля был 
постоянный пропуск в театры и цирк на 
два лица в лучшую ложу. Этим пропу-
ском мы с ним постоянно пользовались.

а ещё Геннадий Белов – автор ме-
муаров «Глазами документалиста». Не-
большая книжечка вышла уже после его 
смерти, в 1994 году, мизерным тиражом 
и сразу стала библиографической редко-
стью. Несколько сотен экземпляров нахо-
дятся сейчас не на самых видных местах 
в ведомственных книгохранилищах. Од-
нако каким-то чудом отсканированную 
версию книги всё же удалось отыскать 
в библиотеке Самарского областного 
государственного архива социально- 
политической истории. В ней среди бес-
ценных воспоминаний современника 
и участника грандиозных исторических 
событий ХХ века удивительными жем-
чужинами сверкают несколько страниц, 
зафиксировавших свидетельства выпуск-
ника Куйбышевского индустриального 
института довоенной поры о жизни, быте 
и учёбе студентов нашего вуза той поры.

[…] 
Припоминается и такая несураз-

ность. Взрослых, пожилых учителей, 
даже престарелых, мы обязаны были 
называть товарищами, так же как и они 
нас, что буквально бесило каждого нор-
мального человека. В школе я вступил 
в комсомол и познал борьбу с оппози-
цией, в особенности в деле коллекти-
визации страны, естественно, на уров-
не подростка. […] Закончив семилетку, 
я поступил, как водится, в ФЗУ при боль-
шом военном заводе, хотя в том же году 
школа ФЗУ была упразднена и вновь 
восстановлена девятилетка, а позже де-
сятилетка. […] Школе ФЗУ завода предо-
ставили прекрасное благоустроенное 
помещение, оборудованное передовой 
по тем временам техникой. Да и сам 
завод, который в числе четырёх других 
в губернии был построен очень разум-
ными людьми перед первой мировой 

войной в кратчайшие сроки, недо-
ступные даже в наши дни. Эти заво-
ды – снарядный, патронный, трубоч-
ный, капсюльный – обеспечивали 
армию на фронтах первой мировой 
войны высококачественными бое-
припасами. Огромную роль они сы-
грали и во второй мировой войне.

В ФЗУ я познал твёрдую дис-
циплину. Ни о каких опозданиях, 
прогулах, пренебрежительном от-
ношении к труду и учёбе даже речь 
не могла идти. Наоборот, вырабаты-
вались любовь и уважение к труду. 
Училище имело высококвалифици-

рованные кадры не только по специ-
альности, но и по общеобразователь-
ным предметам. Этому способствовали 
лучшие материальные условия, которые 
привлекали преподавателей, а глав-
ное, там не признавались несуразицы 
Наркомпроса.

Здесь я был признан ударником, 
правда, к сожалению, не за производ-
ственные успехи, а за учёбу. […] ФЗУ дало 
мне знания, которых я не мог получить 
в школе, уважение к дисциплине, и спу-
стя год я подал заявление и успешно по-
ступил в железнодорожный техникум. ▶
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[…] Молодёжь стремилась попасть 
вначале в индустриальный институт. 
Если же ребятам это не удавалось, то 
они направлялись в строительный. 
Если и здесь не получалось, то шли 
в планово-экономический либо в пе-
дагогический. Наконец, если и сюда 
не могли поступить, то шли в военные 
учебные заведения.

[…] Наш институт был передан в си-
стему Народного комиссариата обо-

ронной промышленности. Студен-
ты и преподаватели, которые не 
отвечали требованиям спецчасти, 
были отчислены или же уволены. 
Студенты были сведены в группы 
и стали проходить высшую вневой- 
сковую военную подготовку с вы-
ездом в линейные воинские части. 
После сдачи экзаменов им присва-
ивалось воинское звание среднего 
командира. Вспоминаю о насто-
ящей воинской дисциплине. За 
всё время нахождения в строю не 
было никаких эксцессов. Был еди-
ный дружный коллектив. Шахматы, 
физкультура, музыка, концерты за-
нимали всё свободное время, а его 
в армии было немного.

[…] Железнодорожный техникум в городе – ста-
рейшее учебное заведение со своими многолетними 
традициями, располагавшее приспособленными по-
мещениями, прилично оборудованными. И главное – 
устоявшиеся, опытные преподавательские кадры. 
Техникум и до революции, и после выпускал высоко-
квалифицированных специалистов. Сейчас он пре-
образован в высшее железнодорожное учебное за-
ведение. […]

Проучившись год и имея как железнодорожник 
проездной билет, поехал в Томск к родственникам 
с намерением поступить в Томский железнодорож-
ный институт. Однако тяжелейшие жизненные ус-
ловия в те годы в Томске, особенно с питанием, за-
ставили отступить от первоначального намерения 
и вернуться в Самару, где я подал заявление в инду-
стриальный институт и был принят.
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Благодарим за помощь в подготовке материала началь-
ника отдела по использованию архивных документов 
Самарского областного государственного архива 
социально-политической истории евгения малинки-
на и начальника отдела по использованию архивных 
документов центрального государственного архива 
Самарской области Викторию шестерикову.

[…] У меня было три друга, которым 
никак не давалось военное искусство. 
Давид Лапидус – брат экономиста, ко-
торый написал учебник по политэконо-
мии вместе с Островитяновым, впослед-
ствии ставшим академиком. Давид был 
одарённым человеком: отличник, пре-
красный товарищ, просто талантлив, 
но военная служба ему не давалась. 
И в жизни ему не повезло. Несмотря на 
такие способности, прозябал где-то ря-
довым преподавателем в техникуме.

Или же мой друг В. Ратнер. Когда мы 
сдавали экзамен на воинское звание, 
он так внимательно заглядывал в мои 
расчёты, что даже подписался не своим 
именем. Экзаменаторы же никак не мог-
ли понять, почему оказались две кон-
трольные работы – за одну 4, а за дру-
гую, без помарок, – 5. И эта оплошность 
стоила ему очень многого. Попав в ар-
мию рядовым, он вскоре сгинул, оставив 
жену с малолетним сыном и пожилых 
родителей, безумно любивших своего 
единственного сына. А он действитель-
но стоил этого.

Во второй половине 1930-х годов 
появились у нас в институте и теневые 
моменты. Дело в том, что некоторые сту-
денты стали «заглядывать в рюмку», но 
продолжалось это недолго. В это время 
стали доходить проверенные сведения 
о том, что лидеры комсомола, начиная 
с А. Косарева и других секретарей, стали 
усиленно поклоняться Бахусу и пропове-
довать культ выпивки. Возможно, здесь 
сыграли свою роль репрессии против 
лидеров комсомола: на них обрушили 
всё негативное, но, скорее всего, эти фак-
ты действительно имели место.

Тогда основная масса студентов 
жила только на стипендию, и многие 
из них в свободное от учёбы время вы-
нуждены были подраба-
тывать. Мне тоже прихо-
дилось пополнять свой 
бюджет всевозможными 
приработками. В зимнее 
время был занят мало-
престижной работой, 
а именно подрабатывал 

статистом в оперном театре. […] Летом 
я устраивался в отдел шоссейных дорог 
для производства учётно-измеритель-
ных работ на трассе. Имел при этом 
определённый доход, хотя и давался он 
нелегко.

Большинство моих сверстников 
и товарищей устраивались на работу 
так, что времени для развлечений и для 
болтания без дела у нас просто не оста-
валось.

Запомнилась мне и первая произ-
водственная практика в Макеевке на 
коксохимическом заводе, который был 
построен в первые пятилетки, распо-
лагал квалифицированной рабочей 
силой и инженерно-техническим пер-
соналом. Никто не жаловался на мини-
стерства  и бюрократически-силовые 
методы руководства. Вполне прилич-
ные заработки были у рабочих и даже 
высокие – у ИТР. Люди жили просто, хо-
рошо. Правда, были некоторые затруд-
нения с промтоварами, но всё можно 
было достать без особых хлопот.

Во время практики я работал на 
штатной должности. Незадолго до это-
го я женился на студентке-медичке, так 
что привёз из Макеевки в качестве пер-
вого подарка огромный чемодан раз-
ных товаров. [...]

Вскоре была и вторая производ-
ственная практика – в Москве. Весной 
1940 года на газовом заводе я закон-
чил институт, получил диплом инже-
нера-технолога. […] Кадровая машина 
закрутилась, все мои документы нахо-
дились уже в НКВД, и мне предложили 
возглавить научно-техническое подраз-
деление уголовного розыска. Это был 
совершенно новый, мало кому извест-
ный вид работы. Мне пришлось согла-
ситься. И я в дальнейшем не пожалел… ■
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ВСПОмИНаем ИТОГИ 
ПеРВОй НаУчНОй БИТВы, 
ПРОВеДёННОй В ПОЛИТеХе

Текст: Та т ья н а  П Л е Ха Н О В а , 
е л е н а  а Н Д Р е е В а

схема слЭма

молоДые учёНые – глАвНАя ДвижущАя СилА РАзвития НАуки и иННовА-
ций в НАшем уНивеРСитете. СтуДеНты, АСпиРАНты и пРепоДАвАтели Не 
только уСпешНо РАБотАют в лАБоРАтоРияХ, учАСтвуют в коНкуРСАХ, 
выСтупАют НА коНфеРеНцияХ, Но тАкже пРеДСтАвляют РезультАты Сво-
ей ДеятельНоСти НА «НАучНом РиНге».

НАши иССлеДовАтели НеоДНокРАтНо СтАНовилиСь лиДеРАми Регио-
НАльНыХ и вСеРоССийСкиХ Слэмов. А в этом гоДу политеХ пРиСоеДи-
НилСя к уНивеРСитетСкой лиге Science Slam и впеРвые пРовёл вНутРи-
вузовСкую Битву учёНыХ. поБеДу оДеРжАлА еДиНСтвеННАя в комАНДе 
СлэмеРов ДевушкА – мАгиСтРАНткА фАкультетА мАшиНоСтРоеНия, ме-
тАллуРгии и тРАНСпоРтА злата гУдимиНКо .

НаУЧ Ный слЭм 
(Science  Sl am)  –

это оригинальный формат состязания мо-

лодых учёных в виде коротких выступлений 

с рассказами о научных исследованиях. его 

цель – упростить понимание серьёзных науч-

ных результатов широкой публикой.

Слэм зародился в Германии в середине 

2000-х годов. Регламент научной битвы таков: 

каждый слэмер за 10 минут доступно и инте-

ресно представляет аудитории свою идею, 

а затем зрители выбирают победителя апло-

дисментами, громкость которых измеряется 

шумомером.

Движение Science Slam в России появилось 

в 2012 году. С того момента прошло более 400 

мероприятий, где выступили более 1000 рос-

сийских учёных.



/ 51

ТеХНОПОЛИС Поволжья  # 32_2023

з л а т а
     гуд и м и н ко :

  «Эксперименты 
      начинаются 
прямо сейчас»

выступление маги-
странтки факультета маши-
ностроения, металлургии 
и транспорта было посвяще-
но современным разработкам 
учёных кафедры «металлове-
дение, порошковая металлур-
гия, наноматериалы», сделан-
ным на основе порошковой 

нитрит-карбидной кера-
мики

Наноматериалы, 
химическая 
физика, 
металловедение

Проблемы совре-
менной науки, 
или При чём здесь 
боулинг?

– я работаю над получением наноструктурных 
керамических материалов, которые могут использовать-
ся в строительстве, медицине, при производстве солнечных 
батарей. Главное здесь – подобрать соотношение ингредиен-
тов. Это как в кулинарии, когда, пробуя разные пропорции, экспе-
риментальным путём получаешь лучший рецепт блюда. С соединением 
кремния и углерода – то же самое. мы проводим фундаментальные иссле-
дования и получаем порошки очень высокой чистоты. Они востребованы на 
российском рынке и ничуть не уступают китайским по качеству. При этом стоят 
в разы дешевле и доставляются потребителям гораздо быстрее.
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– Слэм – это не столько развлекательный проект, 
сколько возможность представить свои научные 
разработки, достижения, заинтересовать зрите-
лей. Битва учёных, которую мы провели, – первая 
на базе Политеха. И я уверен, она станет началом 
большой истории по популяризации науки.

антон 
е рё м и н ,

проректор по интегра-
ционным проектам: 

ун и в е р с и тетс ка я

л и г а  S c i e n c e  S l a m

1ОО университетских слэмов

6 региональных слэмов

для 36 победителей 
университетских этапов

Всероссийский университетский 
Science Slam, включённый 
в программу Конгресса 
молодых учёных – 2О22

исполняющий обязанности заведу-
ющего кафедрой «инновационное 
проектирование» рассказал зрителям 
о смелом и перспективном проекте, 
посвящённом созданию эксперимен-
тальных образцов «шагающей архи-
тектуры», которая может быть при-
способлена под различные нужды:

– мы занимаемся самыми странны-
ми вещами: строим шагоходы, которые, как 
нам раньше казалось, никому не нужны. Но 
выяснилось, что они нужны организаторам 
выставочной деятельности для привлече-
ния внимания посетителей. мы использу-
ем кинематическую схему, которую изо-
брёл ещё в 1878 году математик Пафнутий 
чебышев. Это никакая не робототехника, 
а чистая механика, у которой есть свои пре-
имущества. С её помощью можно строить 
объекты огромных размеров – например, 
рекламные конструкции, дома и даже обо-
ронительные сооружения в виде пере-
движных ДОТов или ДЗОТов.

Кинетическая 
архитектура, 
лунное 
строительство

Самарская 
кинематика

А н то н
     Ра ко в : 

  «сколько себя
помню, всегда этим
                 занимался»
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команда учёных, в которую входит 
студент института автоматики и ин-
формационных технологий, занимает-
ся разработкой автономных необита-
емых подводных аппаратов и обеспе-
чивающего их работу программного 
обеспечения. Бабаев рассказал о том, 
как изобретатели помогают этим ма-
нёвренным лодкам исследовать под-
водный мир:

Аспирант кафедры «Химическая тех-
нология переработки нефти и газа» 
на простых примерах объяснил 
слушателям сложную организацию 
процесса нефтепереработки, а также 
рассказал о разработанных на его 
кафедре уникальных порошках, 
повышающих качество нефти:

– К сожалению, подводные аппараты 
иногда теряются. чтобы предотвратить это, 
можно пойти двумя путями. Первый – при-
менять внешние навигационные системы, 
основанные на работе акустических датчи-
ков, очень дорогих и требующих погруже-
ния водолазов. Второй метод, используе-
мый нами, не требует внешних навигаци-
онных систем. мы доработали сам аппарат: 
создали и внедрили систему автоматиче-
ского экстренного всплытия в случае стол-
кновения с каким-либо объектом. Также 
мы переработали порядок установки ком-
понентов, улучшили плавучесть и некото-
рые другие показатели, чтобы больше не 
терять наших роботов в Волге.

Б о гд а н
     Б а ба е в :

 «На такой аппарат
    ведь ни Белку,
ни стрелку
          не посадишь»

Робототехника, 
информационная 
безопасность, 
искусственный 
интеллект

Как подводные 
роботы ищут 
дорогу домой

Нефтепереработка, 
каталитические 
системы

Как на Руси 
зимний и аркти-
ческий дизель 
получают

     А л е кс а н д р
С а в и н о в :

       «внимание!
дальше будут
   циферки»

– Больше половины года в России 
холодное время, и нам нужно хорошее зим-
нее топливо. ещё лучше, если это будет ар-
ктический дизель: его температура засты-
вания равна минус 40 °C; для сравнения, 
у летнего – всего минус 5 °C. Проблема со-
стоит в том, что не всегда его производство 
эффективно. Так, на многих заводах приме-
няются старые методы, при которых потери 
сырья достигают 30 процентов. мы пред-
лагаем не убирать из структуры топлива 
линейные алканы нормального строения, 
а превращать их в изомеризованные алка-
ны разветвлённого строения, что позволит 
увеличить и количество производимого 
арктического дизеля, и его качество.
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Доцент кафедры «электромеханика 
и автомобильное электрооборудова-
ние» изучает особенности управляемой 
магнитной левитации ферромагнитных 
предметов. он рассказал зрителям об 
одном из своих исследований – совер-
шенствовании теплового состояния 
магнитного подшипника:

    ю р и й
и в а н н и ко в :

     «Как было бы
замечательно –
    избавиться от трения»

– многие газоперекачивающие агрега-
ты, подключённые к газопроводам, снабжены 
гидродинамическими подшипниками. В них 
между трущимися деталями в качестве смазки 
применяется масло, которое, как и фильтры, 
доставлять в отдалённые районы, например, 
Крайнего Севера, накладно. ещё один вопрос – 
экологическая чистота, так как утечки масла 
происходят периодически. На замену этим 
подшипникам приходят магнитные подвесы, 
которые питаются от электричества и не тре-
буют смазки. Их усовершенствованием для 
нефтегазовой отрасли я и занимаюсь.

Тепло ли тебе, 
медная обмоточка?

магнитный подвес, 
высоконагруженные 
синхронные машины, 
охлаждение 
электрических 
машин
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ч то  д а ёт  у ч ё н о м у 
у ч а с т и е  в  с л э м е?

Развитие навыков публичных 
выступлений

Привлечение внимания СмИ 
и общественности 
к представленному 
проекту

Включение 
во Всероссийскую базу 
слэмеров

Общение с молодыми 
учёными 
со всей России

магистрант факультета инженерных си-
стем и природоохранного строительства 
Сергей Ангалышев рассматривает метод 
ионного обмена в качестве эффективно-
го способа очистки природных и сточ-
ных вод. о том, как и откуда к нам в дом 
поступает вода и как сделать её чище, 
он рассказал гостям научной битвы:

Се р ге й
     А н г а л ы ш е в :

«водоросли в реке
       всегда были, есть
   и будут!»

Волга зеленеет, 
солнышко блестит

Водоснабжение 
и водоотведение, 
очистка природных  
и сточных вод

– мы каждый день сталкиваемся с водой, 
но на пляж попадаем только летом. Довольно 
короткое время речная вода чистая и про-
зрачная, а потом она «зацветает». Это связано  
с тем, что в воду попадает питательное ве-
щество для водорослей – аммоний, который 
содержит азот. От этой проблемы можно из-
бавиться, правильно настроив системы до- 
очистки на промышленных предприятиях или 
городских сооружениях. я исследую способы 
сорбции этого аммония и разрабатываю та-
кую схему, которая может исключить его про-
никновение в воду.
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Текст: е л е н а  а НД Р е е В а

ПолНый треК

Топ-4 разрабоТоК

СТудеНчеСКих КоМаНд, 

учаСТВующих В проеКТНо-

образоВаТельНоМ ТреКе полиТеха

«ТехНологичеСКое предприНиМаТельСТВо»

уже Не пеРвый гоД оБРАзовАтельНый пРоцеСС в политеХе РАзвивАетСя 

по оСоБой, тРиеДиНой тРАектоРии. тРи пРоектНо-оБРАзовАтельНыХ 

тРекА – «школА лиДеРов», «теХНологичеСкое пРеДпРиНимАтельСтво» 

и «выСшАя НАучНАя школА», по котоРым РАСпРеДеляютСя СтуДеНты 

СРАзу С пеРвыХ ДНей оБучеНия в вузе, ДАют им возможНоСть пРоя-

вить лучшие СпоСоБНоСти и РАзвить «мягкие» НАвыки или, кАк Сей-

чАС пРиНято говоРить, SofT SkillS. БлАгоДАРя иСпользовАНию этой 

оБРАзовАтельНой 

теХНологии НАш 

уНивеРСитет ДАже 

получил 
СтАтуС 

феДеРАльНой иН-

Н о в А ц и о Н Н о й 

площАДки. впРо-

чем, САмое цеННое 

зДеСь – РеАльНые 

иНтеллектуА ль-

Ные, теХНологиче-

Ские, иНжеНеРНые 

пРоДукты, 
кото-

Рые СозДАют Сту-

ДеНчеСкие комАН-

Ды С помощью 

«тРековыХ» 
иН-

СтРумеНтов. луч-

шие из НиХ уже 

пРямо СейчАС го-

товы к выХоДу НА 

РыНок.

Идея легка, как воздух: студенты сами 

моделируют свои образовательные траек-

тории в университете, выбирая один 

из предложенных треков. «школа лиде-

ров» адресована тем, кто мотивирован 

на участие в социальных и общественно- 

значимых проектах. «Высшая научная 

школа» позволяет расширить фундамен-

тальные знания по математике, химии, 

физике, информатике и рассчитана на тех, 

кто намерен впоследствии сделать акаде-

мическую карьеру. Наконец, трек «Техноло-

гическое предпринимательство» считается 

базовым. Это самое массовое направление 

междисциплинарной студенческой рабо-

ты. Ребята разрабатывают перспективные 

проекты, решают практические задачи, 

предложенные потенциальными заказ-

чиками, а образовательные мероприятия 

подстраиваются под эти задачи.
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Идея создать велосипед специально для 
детей с церебральными параличами роди-
лась в семье Валерия Воронина, а студенты 
её поддержали. Дело в том, что готовые мо-
дели, существующие на рынке, не отвеча-
ют потребностям ребёнка и его родителей, 
требуя доработки и усовершенствования. 
а ведь именно велосипед может стать для 
него полноценным средством реабилита-
ции и адаптации.

1.разраБот Ка 
дизайН-КоНЦеП Ции 
в ел ос иП ед а 
дл я д ет ей с  д ЦП

Р у ко в о д и те л ь :
старший преподаватель кафедры «Техно-
логия машиностроения, станки и инстру-
менты» в а л е р и й  в о р о н и н

ц е л ь  п р о е к т а :
создание специального детского транс-
портного средства с удерживающими 
устройствами

– Когда мой средний ребёнок, а у него ДцП, сел на 
специально приспособленный велосипед и сам пое-
хал, он сказал, что это был лучший день в его жизни, – 
рассказывает Валерий Воронин. – Он сам не ходит, 
не стоит и практически не сидит, поэтому для такого 
средства передвижения необходима надёжная си-
стема фиксации и поддержки тела. Но тот велосипед 
нам отдала семья, в которой ребёнок из него вырос. 
Таких в Самаре много, и далеко не все родители мо-
гут смастерить этот вид транспорта самостоятельно.

За дело взялись третьекурсники факультета маши-
ностроения, металлургии и транспорта ф а р и д 
ту р с у н о в , в л а д и с л а в  жи ха р е в , Д а н и л а 
Се д ы х , е ф и м  Ра ко в , А н то н  ч е п у р н о в , в я -
ч е с л а в  м е л ь н и ко в , Д м и т р и й  ка з и н , Д м и -
т р и й  ш ехо в ц о в , и в а н  Б а л а ш о в  и Д м и -
т р и й  г а л е е в . Ребята поработали не только над 
функционалом конструкции, но и над его дизайном. 
В результате появился рендер геометрической кон-
цептуальной модели изделия, снабжённого четырь-
мя колёсами. Они постарались сделать велосипед 
устойчивым, поскольку нередко подобные конструк-
ции запрокидываются, попадая в яму или натыкаясь 
на кочку. ▶
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Второй год работают над воплощением своей идеи в жизнь студенты факуль-
тета архитектуры и дизайна. Изначально они ставили перед собой задачу раз-
работать проектную документацию на ассортиментную коллекцию одежды 
для внедрения в производство. Среди прочих документов она включает в себя 
эскизный проект, который может быть представлен различными способами. 
чаще всего используют технический рисунок, выполненный вручную, готовые 
шаблоны или технический рисунок в векторных графических редакторах.

– У этих способов есть свои достоинства и недостатки, но основная проблема 
заключается в том, что каждый из них требует предварительной длительной 
подготовки, а в итоге результат всё равно остается малоинформативным для за-
казчиков, – поясняет е л е н а  е р ох и н а . – И ребятам пришла в голову мысль 
этот процесс оптимизировать, то есть создать технологию, которая бы сократила 
время согласования моделей с заказчиком.

Цифр овая 
П латфо рма 
д ля  П р оеКт ир о-
ваНия  од еЖд ы

2.
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Идейные вдохновители этого проекта, «движок» команды – четверокурсники 
А л е кс а н д р  Бул а в и н е ц , л а д а  ш е н ф о ге л ь  и з л а т а  кв и т ко , кото-
рые учатся по профилю «Дизайн костюма». Они предложили создать продукт 
в одном из трёх форматов: мобильное приложение, каталог (или, иначе, элек-
тронная библиотека) деталей и программа трёхмерного моделирования. С их 
помощью можно работать с моделями, как с детским конструктором, на глазах 
у заказчика меняя внутри определённого силуэта количество, форму или ме-
сто расположения различных деталей. Эта идея будет апробирована на изде-
лиях, не требующих большого числа изменений, – на униформе и спортивной 
одежде. ▶

Р у ко в о д и те л ь :
доцент кафедры «Дизайн», кандидат 
технических наук е л е н а  е р ох и н а

ц е л ь  п р о е к т а :
создать программный продукт для разра-
ботки дизайна моделей одежды
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Суть проблемы, которую решают студенты в а д и м 
е в с е е в , п а в е л  Д ежу р о в , А л ё н а  п о п о в а , 
з а ха р  о м е р о в , в а л е р и й  С м о л е н ц е в  и м и -
л я у ш а  Аб д ул о в а , такова. Обычно для перевозки 
грузов на дальние расстояния используется тара из 
древесных листовых материалов. Однако темпы воз-
обновления лесных ресурсов сейчас не успевают за 
потребностями поставщиков в натуральной упаков-
ке. Вот политеховцы и решили заменить её синтети-
ческим материалом.

– Нам поступил запрос от предприятия, которое из-
готавливает тару для ПаО «Тольяттиазот», поставля-
ющего полимеры за рубеж, – рассказывает м а р и я 
Д ю л ь д и н а . – Нужно было предложить альтернати-

КомП озиЦио ННые 
силовые П аНели 
дл я  тары 
с  БУмаЖНым 
з аПолНит елем

Р у ко в о д и те л ь :
доцент кафедры «Химия и технология 
полимерных и композиционных материа-
лов», кандидат технических наук м а р и я 
Д ю л ь д и н а

ц е л ь  п р о е к т а :
создать конкурентные аналоги тары, 
изготовленной из природных материалов

3.

ву фанере толщиной 4,5 миллиметра, то есть заменить 
природный материал на синтетический. Так мы заня-
лись разработкой трёхслойных панелей. Они состоят 
из оболочек, изготовленных из стеклопластика и вну-
треннего сотового заполнителя. Студенты подобрали 
компоненты для внешних оболочек, наполнители, 
связующие вещества и внутренний заполнитель.

Ребята занимались отработкой методики испытаний 
образцов, а для этого подыскивали ГОСТы и стандар-
ты, рассчитанные для лабораторных, а не промыш-
ленных условий. Вместе с аспирантом А л е кс а н -
д р о м  гр е ч ух и н ы м  они спроектировали оснаст-
ку, модернизировали инструменты для разрывной 
машины.

– Технологичность разработки заказчик уже оценил, 
сравнив результаты испытаний наших конструкций 
с теми, что делал ещё один исполнитель, – говорит 
кандидат технических наук и р и н а  я г ру ш к и н а , 
тоже участвующая в этом технологическом проекте. – 
По сравнению с тарой из древесины наши пане-
ли из синтетических материалов оказались легче 
и дешевле, при этом не уступая в прочности дере-
вянным конструкциям.

Сейчас работа продолжается. если раньше молодые 
учёные использовали в качестве оболочек стекло-
пластики, то теперь они рассчитывают перейти на 
термопласты и попробовать получить оболочки из 
панелей, изготовленных, например, из винипласта. 
Такие конструкции могут быть востребованы в строи-
тельной отрасли, для изготовления мебели и дверей.
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Дизайнерские канализационные люки – своеобраз-
ный уличный арт, люди во всём мире коллекциони-
руют фотографии крышек колодцев с символами го-
родов и рекламой компаний. В России эта практика 
пока не сильно развита, однако единичные случаи 
использования иллюстраций, отлитых в чугуне, уже 
есть, например, на территории Самарского филиала 
Третьяковской галереи.

– цель нашего проекта – не только создать уникаль-
ный дизайн для элементов инженерных систем, 
но и показать главные достопримечательности 
Самары, – рассказывает третьекурсница м а р и я 
Сл и в к и н а . – мы брали туристические маршруты 
и предлагали замену обычным люкам. Нашей зада-
чей было переосмыслить объект, разнообразить его 
облик, чтобы прохожий захотел рассмотреть крышку 
колодца и испытал при этом какие-то эмоции.

разраБот Ка 
дизайНа ЭлемеНтов 
го род с Ких 
иНЖеНерНых 
сист ем с  рег ио -
На лЬНо й 
айдеНт иКой

Р у ко в о д и те л ь :
профессор кафедры «Реконструкция 
и реставрация архитектурного наследия», 
кандидат архитектуры Д е н и с  л и т в и н о в

ц е л ь  п р о е к т а :
повышение эстетической привлекатель-
ности городской среды

4.

По статистике, больше всего такими люками укра-
шены туристические маршруты в азии, где дизай-
нерские крышки установлены на 80% пространств, 
в европе и Сша эта цифра составляет 50-60%, в Рос-
сии – 10%. В Самаре будущие архитекторы предлага-
ют начать с университета – соответствующий дизайн 
с логотипом вуза уже создан.

– Установив эти элементы на территории Политеха, 
мы могли бы заняться самарской символикой, эта 
ниша не занята, – говорит студентка третьего курса 
Со ф и я  г а б д у ш е в а . – Сейчас мы разрабатываем 
бизнес-план и готовим необходимую документацию. 
Курирует проект декан факультета машиностроения, 
металлургии и транспорта, доктор технических наук 
ко н с т а н т и н  Н и к и т и н  – именно наши литейщи-
ки могли бы отлить первый люк с логотипом Полите-
ха. Также нас поддерживает доцент кафедры «Рекон-
струкция и реставрация архитектурного наследия», 
кандидат архитектуры Н а т а л ья  ко с е н ко в а .

Замысел студенток уже оценили в другом городе. Так, 
мария Сливкина стала победителем интернет-голо-
сования в конкурсе «Смоленский городской люк». ■
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О б з о р  н о в ы х  д и с с е рт а ц и й

гос Под а!
зАщищАйтеСь,

Развитие исследовательского потенциала в Политехе идёт по различ-
ным направлениям естественнонаучных, экономических и гуманитарных 
специальностей. «Технополис Поволжья» продолжает знакомить читате-
лей с результатами диссертационных исследований учёных-политехов-
цев, получивших признание научного сообщества.
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f m e a  ( fa i l u re  m o d e s  a n d  e f f e c t s 
a n a l y s i s )  – комплекс анализа и управления тех-
ническими рисками, позволяющий обнаружить все-
возможные ошибки системы и определить способы 
и уровень их воздействия на систему.

АвтоР: Д м и т р и й  п а н ю ко в , заведующий кафе-
дрой «Транспортные процессы и технологические 
комплексы»

темА: Совершенствование методологии анализа 
и управления техническими рисками в производ-
ственных системах

СпециАльНоСть: 05.02.23 – Стандартизация 
и управление качеством продукции

НАучНый коНСультАНт: Владимир Козловский, 
доктор технических наук, профессор, заведующий 
кафедрой «Теоретическая и общая электротехника»

ДАтА и меСто зАщиты: 5 февраля 2022 года, 
Санкт-Петербургский политехнический университет 
Петра Великого

Защита 
ПаНЮКов а
Докторская диссертация

– Одна из тенденций мировой экономики по-
следнего десятилетия неразрывно связана с процес-
сами цифровизации различных отраслей промыш-
ленности, машиностроения (автомобилестроения) 
в частности. Важнейшим инструментом управления 
качеством, особенно на стадии проектирования про-
дукции и процессов её производства, в машинострое-
нии сегодня считается технология FMEA. моя доктор-
ская диссертация была посвящена развитию теории 
и практики анализа видов и последствий потенциаль-
ных несоответствий при проектировании технической 
продукции и процессов её производства. На основе 
FMEA я предложил комплексный методический под-
ход к оценке технических рисков, а также систему вне-
дрения, применения и анализа процесса управления 
техническими рисками на предприятиях, в том числе 
с применением цифровых технологий.
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заЩиЩайтесЬ, госПода!   

А д с о р б ц и я  – форма межмолекулярного взаи-
модействия между молекулами (кластерами) веще-
ства и твёрдой поверхностью (адсорбентом, носи-
телем) на границе раздела фаз «газ – твёрдое тело», 
«жидкость – твёрдое тело».

ги д р о о ч и с т ка  ( г и д р о о б л а го ра ж и -
в а н и е )  – процесс химического превращения 
нефтяных фракций под воздействием водорода 
при повышенном давлении и температуре.

Д о н о р н о - а к ц е п то р н ы е  с в о й с т в а  – 
свойства химических связей адсорбированных 
веществ (соединений), возникающие в результате 
переноса заряда (смещения электронной плотно-
сти) от молекул (кластеров) одного адсорбированно-
го вещества (донора) к другому адсорбированному 
веществу (акцептору) без непосредственного обра-
зования между ними химической связи.

гете р оа то м н о е  с о е д и н е н и е  – орга-
ническое соединение, имеющее в своём составе 
атомы, отличные от углерода и водорода.

Д е с т ру к т и в н а я  п е р е ра б от ка  – 
вторичная переработка нефтепродуктов с целью 
получения более низкокипящих углеводородных 
фракций.

Защита 
маКсим о в а
Докторская диссертация

АвтоР: Н и ко л а й  м а кс и м о в , доцент кафедры 
«химическая технология переработки нефти и газа», 
старший научный сотрудник лаборатории «Перспек-
тивные технологии переработки возобновляемого 
органического сырья и аккумулирования водорода»

темА: химические превращения компонентов 
тяжёлых и остаточных нефтяных фракций и продук-
тов их деструктивной переработки в присутствии 
Со(Ni)₆-Mo(W)₁₂/X//γ-Al₂O₃ катализаторов

СпециАльНоСть: 1.4.12. – нефтехимия

НАучНый коНСультАНт: Владимир Тыщенко, док-
тор технических наук, доцент, заведующий кафедрой 
«химическая технология переработки нефти и газа»

ДАтА и меСто зАщиты: 13 сентября 2022 года. Са-
марский государственный технический университет

– Диссертация посвящена изучению химических 
превращений высококипящих нефтяных фракций 
и продуктов их деструктивной переработки на высо-
коактивных модифицированных катализаторах гидро- 
очистки. В результате этих преобразований нефте-
перерабатывающие заводы будут получать экологи-
чески чистые топлива. В диссертации я исследовал 
закономерности превращения гетероатомных со-
единений нефтяного сырья, разработал и теорети-
чески обосновал приёмы интенсификации процес-
сов гидрооблагораживания в нефтепереработке на 
сульфидных катализаторах с изменяемыми донорно- 
акцепторными свойствами активной фазы.
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АвтоР: А л е кс а н д р  в о р о н и н , преподаватель 
кафедры «Физическое воспитание и спорт»

темА: Формирование успешности школьников 
в физкультурно-спортивной деятельности в системе 
дополнительного образования

СпециАльНоСть: 5.8.1 – Общая педагогика, 
история педагогики и образования

НАучНый коНСультАНт: Ольга Юсупова, доктор 
педагогических наук, доцент, проректор по учебной 
работе 

ДАтА и меСто зАщиты: 27 сентября 2022 года, 
Самарский государственный социально-педагогиче-
ский университет

ус п е ш н о с т ь  – оценка эффективности резуль-
тата собственной деятельности, получившая призна-
ние со стороны окружающих и вызывающая у самого 
человека позитивное отношение к делу и самоудов-
летворённость.

Защита 
вороН иН а
кандидатская диссертация

– Диссертация посвящена исследованию форми-
рования успешности школьников 14–16 лет, занимаю-
щихся в спортивных учреждениях дополнительного 
образования. В настоящее время понятие «успеш-
ность» рассматривается только с точки зрения заво-
евания юными спортсменами наград, спортивных 
званий, получения разрядов, а совершенствование 
личных качеств подростков не учитывается. Поэто-
му большинство спортсменов, которые не могут за-
нять призовые места на соревнованиях, просто те-
ряют веру в себя и прекращают заниматься спортом. 
В моей  диссертации предложена модель формиро-
вания успешности школьников, которая направле-
на в первую очередь  на улучшение физиологиче-
ских, психологических, нравственных, когнитивных 
и других качеств детей. Это позволит им получить 
удовлетворение от занятий физической культурой  
и спортом и достичь определённых результатов, не 
связанных со спортивными наградами.
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АвтоР: в а с и л и й  тка ч ё в , старший преподава-
тель кафедры «Теоретические основы теплотехники 
и гидромеханика»

темА: Математическое моделирование процессов 
тепломассопереноса в локально равновесных 
и неравновесных условиях

СпециАльНоСть: 1.2.2 – Математическое модели-
рование, численные методы и комплексы программ

НАучНый РуковоДитель: Игорь Кудинов, 
доктор технических наук, доцент, и.о. заведующего 
кафедрой «Физика»

ДАтА и меСто зАщиты: 20 апреля 2022 года, 
Самарский государственный технический универ-
ситет

– Диссертация посвящена разработке новых ма-
тематических моделей процессов теплообмена, пе-
реноса тепла, массы и импульса с учётом простран-
ственно-временной нелокальности и более простых 
и точных способов их исследований. Кроме этого, 
я создал математические и компьютерные модели 
многокольцевых, разветвлённых трубопроводных си-
стем различного назначения. Всё это позволит решать 
задачи теплообмена, других тепловых процессов и ги-
дродинамики в технике.

п р о с т ра н с т в е н н о - в р е м е н н а я 
н е л о ка л ь н о с т ь  – физический принцип, 
позволяющий учесть конечную скорость распро-
странения энергии (массы, импульса и т.д.) 
в исследуемой области.

Защита 
тКаЧёв а
кандидатская диссертация
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А рх и те к т у р н о е  в о п л о щ е н и е 
ф е н о м е н а  п а м я т и  – использование архи-
текторами характерных идей, подходов и приёмов 
для выражения образов памяти, истории и преем-
ственности в проектах.

Защита 
БаКшУтовой
кандидатская диссертация

АвтоР: Д а р ья  Б а к ш у то в а , старший препода-
ватель кафедры «Градостроительство»

темА: Архитектурное воплощение феномена памя-
ти в новейшее время 

НАучНый РуковоДитель: Элина Данилова, 
кандидат архитектуры, доцент, профессор кафедры 
«Градостроительство»

ДАтА и меСто зАщиты: 16 мая 2022 года, нижего-
родский государственный архитектурно-строитель-
ный университет

– Феномен памяти занимает особое место как 
в теоретических, так и в практических исследованиях 
в области архитектуры. Это связано в первую очередь 
с увеличением количества проектов по обновлению 
и адаптации исторического наследия. В то же время 
изменяющийся язык архитектуры всё чаще использу-
ет образы, представляющие собой «воспоминания». 
Так пространство становится насыщенным смыслами 
и многомерным. В работе проведена систематиза-
ция знания об архитектурном воплощении феномена 
памяти в современную эпоху. С одной стороны, дис-
сертация основана на историко-культурных исследо-
ваниях, с другой – на анализе мировой практики про-
ектирования и строительства.
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заЩиЩайтесЬ, госПода!   

АвтоР: А л л а  ка н д а л о в а , ассистент кафедры 
«Градостроительство»

темА: Особенности архитектурного формирования 
медиапространств в крупнейших городах (на при-
мере города Самары)

СпециАльНоСть: 2.1.11 – Теория и история 
архитектуры, реставрация и реконструкция 
историко-архитектурного наследия

НАучНый РуковоДитель: Елена Ахмедова, док-
тор архитектуры, профессор, заведующая кафедрой 
«Градостроительство»

ДАтА и меСто зАщиты: 16 мая 2022 года, нижего-
родский государственный архитектурно-строитель-
ный университет

– Следствием высокого динамизма современной 
жизни стало повсеместное распространение средств 
городской коммуникации. многие современные ис-
следователи, изучающие особенности организации 
информационного пространства XXI века, даже вы-
деляют отдельную категорию коммуникационной ин-
фраструктуры, образующей медиапространство горо-
да. Благодаря насыщению мегаполиса электронными 
и цифровыми медиа (светодиодные экраны, медиафа-
сады, интерактивные площадки) формируется особая 
медиасреда, которая позволяет сделать город более 
открытым, информативным и композиционно при-
влекательным. Дальнейшее изучение этой тенденции 
позволит в полной мере реализовать архитектурно- 
пространственный потенциал региональных столиц.

м е д и а с р е д а  –  пространственная ситуация, 
которая складывается путём внедрения медиатехно-
логий в архитектурные объекты, малые формы 
и пространство между ними.

Защита 
КаНд а лов ой
кандидатская диссертация
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Исторический экземпляр журнала «Тех-
нополис Поволжья» прямо из Звёзд-
ного городка с автографами Героев 
Российской Федерации космонавтов 
ол е г а  ко н о н е н ко , ол е г а  А рте -
м ь е в а  и Се р гея  Ры ж и ко в а  – уже 
в редакции.

Благодаря ветерану Самарского политеха А л е к-
с а н д ру  п ы жо в у , ведущему научному сотруднику 
Научно-исследовательского испытательного цен-
тра подготовки космонавтов имени ю.а. Гагарина 
А н то н и н е  м и т и н о й  и учёному секретарю Госу-
дарственного музея истории космонавтики имени 
К.Э. циолковского л а р и с е  ка н у н о в о й  один из 
прошлых номеров журнала с «космической» облож-
кой попал в руки российским покорителям космоса. 
Смотрите, что они нам ответили: «Студентам и пре-
подавателям Самарского политеха! Желаем успехов 
и удачи на космическом поприще!»

вот  это 

номер !
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свет ПроНзает 
молоКо
УчёНые ПОЛИТеХа СОЗДаюТ УНИКаЛьНый ПРИБОР 
ДЛя мОЛОчНыХ ФеРм

Текст: С в етл а н а  е Р е м е Н КО
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– Мы будем увеличивать количество анализируе-
мых данных. В перспективе данные, получаемые 
с этого прибора, могут стать основой для внедре-
ния в животноводство систем big data и искус-
ственного интеллекта. По изученным паттернам 
можно будет предсказывать влияние различных 
факторов, включая генетические, на качество 
молока. Это, в частности, позволит проводить 
«умную» селекцию и создавать новые породы 
коров.

ильдар 
и БаТул л и н ,

доктор технических 
наук, профессор 
кафедры «Радиотехни-
ческие устройства»:

упРАвлять кАчеСтвом коРо-
вьего молокА можНо Непо-
СРеДСтвеННо во вРемя Дойки. 
в помощь феРмеРАм учёНые 
НАшего уНивеРСитетА РАзРАБо-
тАли пРогРАммНо-АппАРАтНый 
комплекС Для экСпРеСС-АНАли-
зА жиРНоСти СыРого молокА 
и СтепеНи его зАгРязНеНия.

и зу ч и т ь,  ч то Б ы  п ол е ч и т ь

Эта проблема давно беспокоит мелкие и средние 
сельхозорганизации. У них, как правило, нет дорого-
стоящих приборов для оперативного контроля каче-
ства сырого продукта, а значит, и нет возможности, 
например, быстро скорректировать рацион 
животных для увеличения надоев.

Крупные фермерские хозяйства и специа-
лизированные центры (в частности, Самарская 
областная ветеринарная лаборатория) намно-
го лучше обеспечены техникой. У них стоит 
дорогостоящее иностранное оборудование, 
но для него нужны расходные материалы, ко-
торые из-за санкций стали в России недоступ-
ны. По мнению экспертов министерства сель-
ского хозяйства Самарской области, ресурс 
работы этих приборов на имеющихся запасах 
реагентов и без соответствующего техниче-
ского обслуживания составляет два-три года. 
В дальнейшем, если ничего не предпринимать, 
начнутся проблемы. Эксперты говорят, что без 
отечественных аналогов западной техники по-
следствия могут быть катастрофическими для 
всего российского рынка молочной продук-
ции, который в последние годы демонстриро-
вал уверенный рост.

п е СС и м и з м  и  о п т и м и з м

есть два варианта развития событий. Пер-
вый – пессимистичный.

– можно вернуться к устаревшим мало-
производительным и вредным технологиям, 
основанным на использовании сильных кис-
лот и щелочей, – говорит доктор технических 
наук, профессор кафедры «Радиотехнические 
устройства» и л ь д а р  и ба т ул л и н .  – К тако-
вым относится, например, кислотный метод (ме-
тод Гербера). Определение жирности продукта 
проводится в жиромере (бутирометре) путём добавле-
ния некоторого количества серной кислоты в образец 
молока. Одна лаборатория за сутки сможет определить 

жирность и содержание белка всего 
в нескольких пробах – при ежедневной 
потребности в 500-600 проб. ▶



72 /

трУды и дНи   П о д р о б н о с т и

– над созданием прототипа прибора для анализа молока совместно 
работают специалисты лаборатории «Многомерный анализ и глобальное 
моделирование» кафедры «химическая технология и промышленная эко-
логия» и кафедры «Радиотехнические устройства». Для получения актуаль-
ных практических результатов и для повышения эффективности научно- 
исследовательской и опытно-конструкторской работы мы также тесно 
и плодотворно сотрудничаем с региональным правительством, с Самарской 
областной ветеринарной лабораторией, которая предоставляет нам об-
разцы молока, с Центром обеспечения деятельности агропромышленного 
комплекса Самарской области. Предпосылки создания такого оптического 
сенсорного анализатора были заложены в научных исследованиях, которые 
мы вели вместе с Андреем Юрьевичем Богомоловым. Он начал заниматься 
анализом молока ещё в 2008 году. С тех пор было проведено немало экс-
периментов. В результате мы доказали, что оптическая область 400 – 1100 
нанометров, ранее считавшаяся непригодной из-за сильного светорассея-
ния коллоидными частицами молока, может быть использована для количе-
ственного определения жира и белка в сыром продукте. Мы долго искали 
специалистов, которые на основе наших наблюдений могли бы сконструиро-
вать сам прибор. Благодаря сотрудничеству с учёными кафедры «Радиотех-
нические устройства» удалось создать первый прототип прибора. но прежде 
чем применять его в молочных хозяйствах и специализированных молочных 
лабораториях, необходимо провести ещё ряд исследований.

анастасия 
СурКо в а ,

кандидат технических 
наук, и.о. доцента кафе-
дры «Аналитическая 
и физическая химия»:

Устр ойство 
дл я  Э Кс Пре сс-аНа л и за 

с ы р ого мол оКа

≈ 1оо  проб в час

производительность
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– В настоящее время наши специалисты занима-
ются также созданием препарата, обеспечиваю-
щего сохранность образцов молока в процессе их 
доставки в лабораторию для анализа. Подобные 
препараты использовались и ранее, но зачастую 
предпочтение отдавалось импортным средствам.  
В современных условиях, когда необходимо ак-
тивное импортозамещение иностранных продук-
тов, отечественные разработки высокого качества 
являются главным приоритетом как для экономи-
ки нашего региона, так и для России в целом.

Сергей 
Га н и Г и н ,

доктор технических 
наук, декан инженерно- 
технологического 
факультета:

Но главный недостаток этого метода заклю-
чается в небезопасности использования сер-
ной кислоты.

Второй путь – оптимистичный. Он предпо-
лагает создание своего прибора на основе бы-
строго, относительно простого и безопасного 
метода оценки содержания жира и белка в мо-
лочных продуктах. Сейчас этим вовсю занима-
ются учёные Политеха. По словам Ибатуллина, 
к настоящему моменту уже разработан прото-
тип устройства.

в ол Н ы  в и Д я т  жи Р

Прототип работает следующим образом. 
Исследуемое молоко специальным дозатором 
наливают в прозрачную кювету – маленькую пробир-
ку квадратного сечения. Вставляют кювету в прибор 
и начинают облучать пробу молока светом с различ-
ными длинами волн видимой и ближней инфракрас-
ной части спектра. (К слову, такие методы, основанные 

< о,1%

погрешность 
оценки 
жирности  

4оо – 11оо  нм

диапазон длин волн, 
используемых при измерении

4о3  мл

объём кюветы

22о  В

питание 
от сети

3  года

среднее время 
безотказной 
работы

на изучении взаимодействия электро-
магнитных волн различных частот с ве-
ществами, называют спектроскопией.) 
Проходя через молоко, световые волны 
частично рассеиваются глобулами – ▶
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маленькими белыми жировыми шари-
ками – и частицами белка. Оставшаяся 
часть светового излучения регистриру-
ется чувствительным оптическим дат-
чиком. молоко имеет очень высокую 
оптическую плотность. шарики жира 
в большинстве своём эффективно отра-
жают свет и препятствуют его прохожде-
нию даже через небольшой слой молока.

С помощью многомерного анализа 
данных спектроскопии можно опреде-
лять и содержание белка в молоке.

– В ходе предварительных экспе-
риментов мы брали образцы гомоге-
низированного молока жирностью 2,5 
и 3,5 процента, – объяснил профессор 
Ибатуллин. – можно уверенно говорить 
о том, что наш прибор сейчас действи-
тельно умеет на основе анализа опти-
ческой плотности с высокой точностью 
оценивать жирность молока.

Д о й кА  п о  Н Ауке

Производители молочной продук-
ции, помимо всего остального, заинтере-
сованы в оперативном анализе содер-
жания соматических клеток в молоке. Их 
присутствие в организме коровы сви-
детельствует о заболевании животного. 
Эти клетки, вырабатывая такие фермен-
ты, как каталаза, пероксидаза, липаза 
и прочие, разрушают ценные компонен-
ты молока – жиры и белки, что приводит 
к невозможности переработки сырого 
молока в молочные продукты.

Существуют разные методики под-
счёта соматических клеток. В одном 
случае при анализе их подкрашивают 
и подсчитывают, в другом – специаль-
ным препаратом разрушают оболочки, 
после чего вышедшие наружу молекулы 
ДНК начинают связывать частицы моло-
ка, увеличивая его вязкость. Все эти ме-
тоды не годятся для экспресс-анализа.

Работая над проблемой быстрой 
диагностики заболевания коров, ис-
следователи Политеха обратили вни-
мание, что при болезни в молоке по-
вышается концентрация ионов хлора, 
которые снижают электропроводность. 
Этот параметр можно измерить кондук-
тометрическим датчиком проводимо-
сти, представляющим собой два погру-
жённых в жидкость некорродирующих 
электрода. С помощью них устройство 

будет определять только факт того, болеет бурёнка 
или нет. Но вот концентрацию соматических клеток 
измерить будет довольно сложно: хотя в одной капле 
молока их количество может достигать нескольких де-
сятков тысяч, по цвету и размерам они мало чем отли-
чаются от «легальных» частиц молока.

– мы ищем пути решения этой задачи, методично 
прорабатывая различные варианты. Диапазон иссле-
дований достаточно широк – от изучения спектра по-
глощения и скорости акустических (ультразвуковых) 
колебаний до электронномикроскопических иссле-
дований, – рассказывает Ильдар Ибатуллин. – Прео-
долеть эту рутинную часть работы помогают студенты 
и аспиранты. Это, например, студентка кафедры «Ра-
диотехнические устройства» А л и н а  п а р ш и н а , ко-
торая участвует в конкурсе «УмНИК». Нам предстоит 
ещё много исследований, которые могут иметь значи-
тельный коммерческий эффект.

Сейчас к работе подключилась и аспирантка кафе-
дры «аналитическая и физическая химия» юл и я  ко -
с т ю ч е н ко .  Под руководством доктора химических 
наук, профессора А н д р ея  Б о го м о л о в а  она будет 
проводить сличительные эксперименты в реальных 
условиях Самарской областной ветеринарной лабо-
ратории.

кА к  это  РА Б отА е т

Новый прибор, как и все научные разработки ка-
федры «Радиотехнические устройства», создаётся 
с использованием отечественных электронных ком-
понентов, преимущественно недорогих. Это важно 
для будущего потребителя. анализатор выглядит как 
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обычная кружка, в дно которой вмонтированы дат-
чики жирности, белка и концентрации соматических 
клеток. Он легко совместим с используемым в Рос-
сии доильным оборудованием. Кружка ставится под 
пробоотборник, который в процессе дойки коровы 
отделяет несколько десятков миллиграммов парно-
го молока для исследований. В настоящий момент 

готовы отдельные электронные узлы 
для изготовления опытного образца. 
Само производство приборов плани-
руется развернуть на базе лаборато-
рии университета, оснащённой всем 
необходимым технологическим обо-
рудованием. ■
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Текст: С в етл а н а  е Р е м е Н КО

злаК КаЧества
УчёНые ПОЛИТеХа ИщУТ НОВые СПОСОБы 
ПРИмеНеНИя ТРИТИКаЛе 
В ПИщеВОй ПРОмышЛеННОСТИ

НАучНый пРоект пРеДСтАвителей 
выСшей БиотеХНологичеСкой 
школы а л еКсаН дра КоЖУхо-
ва и дм итрия зиПаева по 
иСпользовАНию Для пищевой 
пРомышлеННоСти меСтНого ги-
БРиДНого СоРтА озимыХ зеРНо-
выХ культуР уДоСтоеН золотой 
меДАли НА XXiV поволжСкой АгРо-
пРомышлеННой выСтАвке.
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Солод, вода, хмель, дрожжи. Смешать, 
но не взбалтывать. Сварить, охладить 
и разлить. В общем, рецепт приготов-
ления пива известен миру ещё с шу-

мерской эпохи. В Полите-
хе этот ячменный напиток 
варят с 2001 года. Процесс 
поставлен на научную ос-
нову. В высшей биотех-
нологической школе есть 
лаборатория бродильных 
процессов, в составе кото-
рой работает мини-пиво-
варня, где студенты при-
обретают теоретические 

знания и практические навыки насто-
ящего пивовара. За время работы пи-
воварни в ней было создано более 20 
оригинальных сортов пива с разными 
добавками, придающими пенному на-
питку разнообразные вкусы. Вместо ос-
новной специи – хмеля – чем только его 
здесь не сдабривают: полынью, мятой, 
кориандром, шиповником, мёдом.

Н е  тол ь ко  яч м е Н ь

– В последнее время при разработ-
ке новых сортов пива производители 
прибегают ещё и к использованию не-
традиционного растительного сырья, – 
объясняет кандидат технических наук 
доцент высшей биотехнологической 
школы Дмитрий Зипаев. – В отечествен-
ном пивоварении, например, использу-
ют просо, рожь, гречиху, амарант, овёс. 
Однако в каждом случае приходится 
сталкиваться с неблагоприятными тех-
нологическими факторами. Например, 
у пшеницы это высокое содержание 
белка (может достигать 25 процентов), 
из-за чего при затирании образуется 
клейковина, которая затрудняет про-
цесс фильтрации пива. Овёс и просо по-
крыты плодовыми оболочками, которые 
усложняют процесс производства соло-
да, из ржи вообще трудно приготовить 
солод в связи с высоким содержанием 
пентозанов (полисахаридов, негативно 
влияющих на осветление пива).

Сейчас большую помощь пивова-
рам оказывают селекционеры. Рос-
сийские специалисты уже давно 
занимаются созданием гибридов пше-
ницы и ржи, которые годились бы для 
использования в различных отраслях ▶ 
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127о рублей –
себестоимость 100 кг 
хлеба из муки тритикале

183,46% –
рентабельность 
производства

пищевой промышлен-
ности. И надо сказать, 
у них действительно 
кое-что получается.

Н е п Ри Хотл и в А 
и  п л оД о в и тА

Одна из наиболее интерес-
ных и перспективных гибридных культур – трити-

кале – была выведена ещё в 1920 – 1930-х годах. 
Долгое время она использовалась в основ-
ном на фураж (хотя советские селекционеры 
ещё в то время считали, что этот злак, соче-
тающий в себе свойства пшеницы и ржи, мог 

бы прокормить весь земной шар). В 1996 году 
селекцией тритикале занялись учёные Самар-

ского научно-исследовательского института сель-
ского хозяйства им. Тулайкова. По словам кандидата 
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тритиКа ле – гибрид ржи и пшеницы, 

выведенный в результате скрещивания 

твёрдой и мягкой пшеницы и озимой ржи. 

Название происходит от лат. triticum – 

пшеница и лат. secale – рожь.

сельскохозяйственных наук, ведущего научного со-
трудника лаборатории генетики и селекции пшени-
цы этого института та т ья н ы  го ря н и н о й  (кстати 
говоря, единственного в нашем регионе специалиста, 
занимающегося генетикой и селекцией озимой трити-
кале), главное преимущество этой культуры для сель-
хозпроизводителей – её неприхотливость.

– Так, если в хозяйствах не успели посеять зерновые 
в привычные сроки, то тритикале можно сеять вплоть 
до середины октября, – говорит Горянина. – Кроме 
того, эта культура формирует мощную корневую систе-
му и способна быстро отрастать, что даёт ей возмож-
ность выживать в экстремальных условиях засухи, при 
весенних и осенних заморозках. Растение устойчиво  
к грибковым и вирусным болезням, плодовито.

Благодаря работе с тритикале в стране теперь име-
ется сырьё, из которого можно получать замечатель-
ные продукты питания. Например, совершенно новый 
сорт хлеба.

т Ри т и кА л е в ы й  Х л е Б

Коллега наших учёных из Самарского 
аграрного университета, доцент кафедры 
«Технология производства и экспертиза 
качества продукции из растительного сы-
рья» кандидат сельскохозяйственных наук 
А н д р е й  м а ку ш и н  выбрал для изуче-
ния несколько сортов озимой тритикале, 
в частности «актур», «кроха» и «спика».

 – В течение полугода мы в качестве 
эксперимента из муки тритикале испек-
ли примерно центнер хлеба размером от 
100-граммовых буханочек до полновесных 
формовых буханок в 400 граммов, – расска-
зывает макушин. – Исследования показали, 
что из зерна районированного нашими генетиками 
сорта тритикале «спика» получается хорошая мука. 
Хлеб из неё не только приятен на вкус (чем-то напоми-
нает пшеничный хлеб с отрубями), но и выгоден эко-
номически.

Более того, именно «спика» оказалась самым под-
ходящим сырьём для пивоварения.

До встречи со специалистами из аграрного уни-
верситета биотехнологи Политеха экспериментиро-
вали и с другими сортами тритикале, рассматривая их 
как основу для солодового сырья. Но лишь тесное со-
трудничество генетиков, технологов и пивоваров при-
вело к результатам, которые и удостоились золота на 
XXIV Поволжской агропромышленной выставке.

и ССл е Д о в А Н и я  п Р оД ол жА ютСя

– Для получения пивного напитка в качестве ос-
новного сырья использовался ячменный солод, три-
тикалевый солод и зерно, гранулированный хмель, 

дрожжи и вода, – объясняет ведущий 
инженер лаборатории технологии бро-
дильных процессов нашей высшей 
биотехнологической школы александр 
Кожухов. – В нашей лаборатории мы 
провели серию экспериментальных ва-
рок с добавлением несоложенного и со-
ложенного сырья из озимой тритикале.

Экспериментируя с получением 
светлого нефильтрованного пивно-
го напитка, политеховцы подготовили 
10 образцов зерновой смеси, состоящей 
из ячменного и тритикалевого солода 
или зерна в соотношении от 1:1 до 1:5. Это 
нужно было для того, чтобы определить 
содержание белка и экстрактивность 
начального сусла (экстрактивность на-
чального сусла – начальная плотность 
пива, то есть удельный вес сусла пе-
ред началом брожения. – Прим. ред.). 

В настоящее время идёт поиск опти-
мального соотношения компонентов 
в рецептуре будущего пивного напитка  
с использованием зерна и солода из 
озимой тритикале. Технология его про-
изводства отрабатывается на пивова-
ренном модуле мощностью 300 литров 
в сутки.

К слову, исследования тритикале, 
которые ведутся в высшей биотехноло-
гической школе Политеха, связаны не 
только с производством пивного на-
питка. Результаты работы наших учёных 
уже легли в основу предложений по 
использованию муки из этого злака на 
перерабатывающих предприятиях аПК 
для изготовления печенья, макаронных 
изделий, теста для пиццы и сухих за-
втраков. ■
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свой мезозой
О ПОЛьЗе СОТРУДНИчеСТВа ГеОЛОГОВ ПОЛИТеХа 
С ПаЛеОНТОЛОГамИ РаН

Текст: С в етл а н а  е Р е м е Н КО

четвеРть векА геологи САмАРСкого политеХА 
СотРуДНичАют Со СпециАлиСтАми пАлеоНто-
логичеСкого иНСтитутА им. А.А. БоРиСякА РоС-
СийСкой АкАДемии НАук (пиН РАН, г. моСквА). 
СовмеСтНые НАучНые иССлеДовАНия по изу-
чеНию геологичеСкой иСтоРии и Биоты земли 
НАчАлА мезозойСкой эРы пРивели к зАмечА-
тельНым откРытиям. РАССкАзывАем оБ оче-
РеДНыХ НАХоДкАХ и НАБлюДеНияХ.
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ко С т и  и  ч е Ре п А

Одно из важнейших открытий прошед-
шего полевого сезона было сделано при 
участии политеховцев прямо на окраине 
Бузулука. Там учёные обнаружили крупный 
фрагмент черепа необычной темноспон-
дильной амфибии с узкой и сильно вытя-
нутой мордой. Он сильно напоминает че-
репные остатки стошиозавра, найденные 
ранее в Восточной Гренландии. Отдельные 
фрагменты черепа этой формы уже были известны 
специалистам, но бузулукская находка оказалась 
наиболее полной.

– Среди других открытий отдельного упоминания 
заслуживает квадратная кость эозавроптеригии – ис-
копаемой водной рептилии, родственной плезио-
заврам, – рассказывает доктор биологических наук, 

ведущий научный сотрудник лаборатории палеогер-
петологии ПИН РаН, почётный член Самарского пале-
онтологического общества и го р ь  Н о в и ко в . – Она 
была обнаружена в Борском районе. Это наиболее 
древняя находка эозавроптеригий не только на тер-
ритории европейской России, но и в мире.

кА к  это  Б ы л о

Существа, остатки которых попали 
в руки нашим геологам, жили так дав-
но, что страшно себе представить. 
Считается, что до наступления триаса 
(приблизительно 251 млн лет назад) 
все нынешние материки составляли 
единый гигантский суперконтинент – 

Пангею. Потом Пангея на-
чала постепенно раскалы-
ваться, одновременно на 
Земле смягчался климат. 
Обширные безжизнен-
ные пустыни, захватывав-
шие в конце пермского 
периода всю территорию 
нынешней Самарской об-
ласти, ожили за счёт реч-
ных потоков, устремив-
шихся вниз с Уральских 
гор. На этой территории 
стали складываться ус-
ловия для развития ре-
ликтовой фауны тетрапод 
(позвоночных с четырьмя 
конечностями). Бентозухи 
и ветлугозавры (придон-
ные хищники с плоской 
головой), достигавшие 
в длину 1,5 метра, гонялись 
в воде за рыбами. По бере-
гам водоёмов охотились 

крупные, полутораметровые зубастые 
текодонты, родственники динозавров 
и крокодилов. а ещё водоёмы кишели 
небольшими пресноводными гибо-
донтными акулами, примитивными лу-
чепёрыми рыбами – палеонисками, ▶ 

Биота – исторически сложившаяся со-

вокупность растений и животных, объеди-

нённых общей областью распространения.
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На основе фаунистического 
комплекса – фауны Selenocara–
Syrtosuchus в ы Д е л е Н  в нижнем 
триасе восточной европы новый 
региональный горизонт – заплав-
ненский

то П - 5  НаходоК 
и  от Кры тий, 

с д е л а н н ы х  п о л и техо в с к и м и 

ге о л о г а м и  в  р е з ул ьт а те 

с о в м е с т н ы х  э кс п е д и ц и й 

с  п а л е о н то л о г и ч е с к и м 

и н с т и т у то м  РА Н

о Б Н А Руже Н о  и  и зу ч е Н о 
1 7  новых местонахождений ранне-
триасовой фауны позвоночных

Со Б РА Н о  большое количество 
костных остатков рыб, рептилий 
и амфибий

о Б Сл е Д о в А Н о  более 1 0 0  обна-
жений с выходами пород нижнего 
триаса, средней и верхней юры

о п и СА Н ы  новые семейства, 
роды и виды раннетриасовых 
темноспондильных амфибий
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хрящекостными рыбами – заурихтисами и неболь-
шими двоякодышащими рыбами – гнаторизами.

Сейчас триасовые отложения можно встретить на 
юго-востоке нашего региона, в степных холмистых воз-
вышенностях Общего Сырта. Долгое время они были 
слабо изучены и скрывали в себе множество тайн. 
В середине 1990-х научным руководителем исследова-
ний триаса в нашем крае стал Игорь Нови-
ков, и дело пошло.

СА м А Р С ки й  Сл е Д
в  п А л е о Н тол о г и и

– Наши с Игорем Витальевичем со-
вместные экспедиции практические всег-
да ознаменовываются уникальными для 
региона находками, – говорит старший 
преподаватель кафедры «Геология и физи-
ческие процессы нефтегазового производ-
ства» А л ё н а  м о р о в а . – Действительно, 
среди фауны триаса в Самарской обла-
сти учёные выделили эндемичные виды 
темноспондильных амфибий (их ещё на-
зывают лабиринтодонтами), которым нет 
аналогов в мире. Фрагменты некоторых 
представителей этих доисторических су-
ществ впервые обнаружили на террито-
рии Общего Сырта, поэтому они в своих 
названиях содержат слова «волжский» 
или «самарский».

Например, квонтас самарский (Qantas 
samarensis), крокодилообразный хищник, 
предок современной лягушки, был опи-
сан Игорем Новиковым ещё в 2012 году 
по остаткам нижних челюстей из несколь-
ких триасовых отложений в Оренбургской 
и Самарской областях. И вот только в этом 
году удалось найти более или менее це-
лый череп этой амфибии.

ещё мы раскопали почти полный че-
реп темноспондила Qantas samarensis, 
обнаруженный в июне этого года. Эта 
форма ранее была известна только по 
нижней челюсти, и потребовалось 27 (!) 
лет, чтобы наконец узнать, как выглядел 
её череп. ■

темНосПоНдилы – группа  земново-

дных, получившая название по строению 

позвонков, каждый из которых состоит 

из нескольких разделённых частей (лат. 

Temnospondyli, от др.-греч. τέμνειν – резать 

и σπόνδυλος – позвонок).
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сотвореНие 
КНязева
С 6 ОКТяБРя ПО 27 НОяБРя В СамаРСКОм ОБЛаСТНОм 
ХУДОЖеСТВеННОм мУЗее ПРОшЛа ПеРСОНаЛьНая ВыСТаВКа 
аЛеКСея КНяЗеВа

Когда скульптор, художник декора-
тивно-прикладного искусства, член- 
корреспондент Российской академии 
художеств, ведущий специалист цен-
тра литейных технологий Самарского 
политеха А л е кс е й  кн я з е в  берёт 
в руки резец, мир вокруг застывает. 
автор-творец как будто воссоздаёт его 
заново, месяцами перепридумывая каж-
дый фрагмент, каждую деталь культур-

ной ойкумены. И вот уже в дереве – в гипнотическом 
пространстве-времени – предстают сюжеты знакомые, 
как народные сказки, и неожиданные, как волжские 
дали. Панно, иконы, пейзажи, натюрморты можно рас-
сматривать бесконечно, не приближаясь к полотну, но 
чувствуя глазами яростную силу доблести, звенящий 
воздух зимнего дня или спелые ароматы осени. мастер 
вплетает в образы особо тонкие эмоции. Здесь каждый 
штрих – вздох, а обилие деталей с лихвой компенси- 
рует нехватку воздуха. Проверено. Работает.
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С п е л а я  о с е н ь 
2016. Дерево. 107 х 96 х 10см
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З и м н и й  д е н ь 
2008.  Дерево. 63 х 87 х 6см
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О те ч е с т в о 
2007. Дерево. 107 х 83 х 6см
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ТеХНОПОЛИС Поволжья  # 32_2023

Д о б л е с т ь 
2016. Дерево. 160 х 72 х 9см
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Б л а го д а т ь 
2018. Дерево. 85 х 70 х 10см
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В о л жс к а я  с н е д ь 
2019. Дерево. 75 х 75 х 12см
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тех НоПолис 
ПоволЖЬя
Н а у ч н о - п о п ул я р н ы й  жу р н а л 
о п о р н о го  у н и в е р с и тет а
В ы хо д и т  с  2 О 1 4  го д а

■   КамПУС меЖДУ НамИ
Специалисты Политеха разработали архитектурные 
и дизайн-концепции университетских кварталов в Самаре

■   ХРОмеНы В ПОмОщь
химики вуза ищут новые антидиабетические средства

■   Сергей Ганигин: «мы ГОТОВы ПРеДЛОЖИТь 
ЭФФеКТИВНые РешеНИя В ОБЛаСТИ 
мИКРОЭЛеКТРОНИКИ»
Директор Поволжского дизайн-центра микроэлектроники, декан 
инженерно-технологического факультета рассказал «Технополису 
Поволжья» о работе нашего университета в сфере электронного 
приборостроения

■   еСТь ВеСТь
О молодых учёных высшей биотехнологической школы 
и их проектах

■   ЖИЛ-БыЛ ПРОКОЛОФОН
О новых открытиях и находках геологов Самарского политеха



Самара, ул. Лукачёва, 27
www.samgtu.ru  
Телефоны для справок:  
(846) 270-28-73, 270-28-74
(846) 270-91-51 (вахта бассейна)

аэробикой, боевыми искусствами, спортивными играми, 
посещать тренажёрный зал и мультимедийный тир

здесЬ моЖНо заНиматЬся

культурно-развлекательное
и спортивное сооружение,

предоставляющее услуги студентам
Самарского государственного

технического университета 
и жителям города

Для детей работают платные секции
по плаванию, карате, айкидо
и различным видам танцев
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